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Единый зеленый день
225 тысяч саженцев было посажено в Кузбассе вчера, в единый день посадки 
деревьев, организованный по инициативе Амана Тулеева

Активно озеленяли горо-
да и районы области работни-
ки бюджетных и обществен-
ных организаций, депутаты, 
школьники, студенты, ветера-
ны, работники самых разных 
предприятий. Так, в Кемерове 
зеленый наряд дополнили но-
вые посадки на улицах Стаха-
новской, что в Кедровке, Весен-
ней, на участке от Островского 

до проспекта Советского, Ре-
кордной, Александрова, Хал-
турина и других.

Аллеи новорожденных вче-
ра появились в Березовском, в 
центре города, и поселке Бар-
зас, Новоильинском микро-
районе Новокузнецка. В Про-
копьевском районе разбиты 
скверы «Три медведя» в посел-
ке Каменный Ключ и «Дубра-

ва» в поселке Маяковка, Парк 
ветеранов в селе Михайловка и 
рябиновая аллея в поселке Яс-
ная Поляна. 

В Мысках предприниматели 
заложили аллею из 50 кустов 
сирени в районе автовокзала. 

В Белове новые посадки по-
явились на Аллее первокласс-
ников и в парке отдыха, на Ал-
лее ветеранов в Инском, Аллее 

шахтерской славы в Грамоте-
ино. 

Как сообщила пресс-служба 
АКО, всего с начала месячни-
ка фонды зеленых насаждений 
области и лесной фонд увели-
чились на 330 тыс. деревьев. 
Мероприятия по озеленению 
территорий продлятся этой 
осенью до 20 октября.

Оксана Юрьева.

  В кемеровском жилом районе Кедровка участники акции вчера посадили саженцы сосны. Фото Сергея Гавриленко.

Что для землян хорошо, 
для иных – ужас?
Крушение НЛО на Урале и история 
гуманоида Алешеньки связаны 
с кузбасским диском из Каракана

Чудеса новой 
медицины
В специальном приложении 
«Будем здоровы» – истории 
о высоких технологиях для всех I-VIII

7

11

В Кемерове прошел 
«Кубок СССР» 
по хоккею

Летний, 
яркий, 
разный
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Хранители большого 
достояния

Уважаемые кузбассовцы!
День работника леса традиционно мы отмечаем в тре-

тье воскресенье сентября.
В праздничный день мы говорим слова благодарно-

сти работникам и ветеранам отрасли, которые своим 
каждодневным трудом сохраняют и приумножают наши 
лесные богатства, помогают их рациональному исполь-
зованию.

Лес – наше самое большое природное достояние, за-
лог экологической безопасности, приоритетная состав-
ляющая народно-хозяйственного комплекса и основа 
экономической стабильности страны.

Не случайно 2016 год объявлен Рослесхозом Годом 
воспроизводства лесов. В Кузбассе мы практически каж-
дый год считаем годом воспроизводства леса. Ежегод-
но площадь рукотворных лесов увеличивается почти на 
тысячу гектаров. Более семи миллионов сеянцев выра-
щивается на лесных питомниках для восстановления 
наших лесов.

Накануне профессионального праздника, 14 сентя-
бря, мы провели единый всекузбасский день посадки де-
ревьев. Только за один день высажено более 220 тысяч 
молодых деревьев и кустарников. 

Кроме того, в этом году мы приняли решение отме-
чать посадкой деревьев появление на свет каждого но-
вого жителя Кузбасса. Во всех муниципалитетах предус-
мотрены специальные места, где родители смогут поса-
дить дерево в честь своего новорожденного ребенка. Та-
ким образом, этой осенью на территории населенных 
пунктов появятся 69 памятных аллей в честь новых жи-
телей региона.

Общими усилиями на протяжении многих лет нам 
удается сберечь лес от пожара. В этом году мы особен-
но тщательно и целенаправленно работали с кузбассов-
цами, разъясняли правила поведения в лесу, проводи-
ли противопожарное обустройство населенных пунктов. 
Сформированная система прогнозирования, преду-
преждения, своевременного обнаружения, ликвидации 
лесных пожаров в их начальной стадии показала свою 
эффективность. С начала пожароопасного сезона в об-
ласти зарегистрировано всего семь лесных пожаров на 
площади 10,5 гектара. Минимальное количество за по-
следние 20 лет!

Благодаря работе государственных лесных инспек-
торов мы успешно боремся с расхищением лесных бо-
гатств. За последние годы значительно снизилось ко-
личество незаконных рубок, уменьшился ущерб от них. 
Считаем, этому способствует создание межведомствен-
ной оперативной мобильной группы, куда вошли госу-
дарственные лесные инспекторы и работники полиции.

Сегодня лесопромышленный комплекс вносит свой 
весомый вклад в экономическое развитие области. В 
лесной и лесоперерабатывающей отрасли работает бо-
лее трех тысяч человек. На территории региона действу-
ет свыше двухсот лесозаготовителей. Многим из них мы 
оказываем поддержку в развитии бизнеса. Это позволя-
ет создавать новые рабочие места в сельской местности, 
обеспечивать занятость населения.

Считаем важной задачей не только сбережение и при-
умножение лесных массивов, но и воспитание будущих 
защитников леса. На протяжении 15 лет в области про-
водятся экологические акции, главная цель которых – 
воспитание бережного отношения к лесу. Мы создаем 
новые парки, скверы, аллеи, проводим субботники по 
расчистке территорий от мусора. Это помогает не только 
заботиться об экологии и сохранении леса, но и преоб-
ражать внешний облик населённых пунктов, повышать 
экологическую культуру наших людей.

Уважаемые работники и ветераны лесной отрасли! 
Поздравляем вас с профессиональным праздником! 

Уверены, что вы и впредь приложите максимум уси-
лий по рациональному и эффективному использованию 
лесного богатства региона. 

Желаем вам крепкого здоровья, благополучия, про-
фессиональных успехов в вашем благородном и созида-
тельном труде!

С уважением,
губернатор Кемеровской области 

А.Г. Тулеев,
председатель Совета народных депутатов 

Кемеровской области 
Е.В. Косяненко,

главный федеральный инспектор 
по Кемеровской области 

И.В. Колесников.

//  ярмарка

Кузбасский урожайный карнавал

Кузбасс отметит День садовода и огородника областной выставкой-
ярмаркой «Сад и огород. Урожай-2016».

Областной праздник День са-
довода и огородника учрежден по 
инициативе губернатора Амана 
Тулеева в 2015 году как дань ува-
жения к дачникам и в знак при-
знания их вклада в обеспечение 
продовольственной безопасности 
Кузбасса. В территориях органи-
зованы садоводческие ярмарки, 
конкурсы на самый лучший сад и 
огород, самую большую тыкву, са-
мый вкусный помидор, а также че-
ствования лучших садоводов.

Одним из самых главных собы-
тий праздника станет кузбасская 
выставка-ярмарка, которая прой-
дет по поручению Амана Тулеева 
16 сентября в Кемерове на терри-
тории агропарка Кемеровского го-
сударственного сельхозинститута. 
Заявки поступили от 30 террито-
рий Кузбасса, планируется орга-
низовать свыше ста торговых мест.

На ул. Марковцева, 5, будет ра-
ботать несколько тематических 
разделов. Это «Урожай-2016», где 
будет представлена сельхозпро-
дукция от дачников и садоводов 
(различные овощи, ягоды, зелень 
и др.). На площадке «Сад и огород» 

представят дачные инструменты 
и хозинвентарь, саженцы плодо-
вых деревьев и кустарников, удо-
брения и средства защиты расте-
ний, фильтры и насосы, системы 
водоснабжения и водоочистки. На 
площадке «Приусадебное хозяй-
ство» желающим будет предложен 
молодняк сельскохозяйственных 
животных и птицы (куры, перепе-
ла, гуси, кролики, поросята и др.), 
а  на «Ярмарке меда» -  мед и про-
дукты пчеловодства местных про-
изводителей.

Будут работать интерактив-
ные площадки «Картошка – моя 
любовь!» (выставка и дегустация 
картофеля разных сортов, прода-
жа семенного картофеля), «Тыкве 

– новую жизнь!» (дегустация овощ-
ных соков, мастер-классы шеф-
повара по приготовлению блюд из 
тыквы, фото с тыквой, конкурс на 
самую большую и красивую тык-
ву), «Кузбасская экзотика» (пре-
зентация и дегустация овощей и 
фруктов, не традиционных для 
выращивания в наших краях).

Кроме того, будет действовать 
комиссия по выявлению новых сор-

тов овощей, ягод, фруктов, вы-
ращиваемых кузбасскими садо-
водами и огородниками. Также в 
программе — мастер-классы по 
флористике, изготовлению фрук-
тового мыла и плетению корзин, 
конкурсы на лучший садовый и 
приусадебный участок, конкурсы 
«Сельская жизнь», «Кузбасская 
экзотика», «Самый вкусный мёд» 
и «Осенние поделки и рисунки».

В течение всего дня будут рабо-
тать консультационные площад-
ки многофункционального цен-
тра госуслуг (оформление прав 
на землю, садовый участок и про-
чее). Кемеровчане и гости города 
смогут посетить контактную зоо-
ферму, сфотографироваться с жи-
вотными, покататься на лошадях, 
побывать на концерте «Праздник 
урожая» и дискотеке «Карнавал 
цветов и пчел».

Принять участие приглаша-
ются все садоводы и огородни-
ки Кузбасса, представители лич-
ных подсобных хозяйств. Заявки 
принимаются по электронной по-
чте 15092016@mail.ru.

Дополнительную информа-
цию можно узнать по телефонам: 
(8-3842) 73-52-23, 8-950-274-9945.

Пресс-служба АКО.

//  фотофакт

  В ЗИМУ - С ОВОЩАМИ. В Кузбассе продолжается благотворительная  акция по раздаче бесплатных 
овощных наборов. Она проводится в 16-й раз по инициативе губернатора Амана Тулеева. Так, в Кемеро-
ве  наборы получат 873 жителя. Среди них Анна Яковлевна Чечерина, вдова погибшего в Афганистане во-
еннослужащего. Всего в этом году такая помощь будет оказана более пяти тысячам семей. Прежде всего, 
это лежачие инвалиды и колясочники, матери, одинокие отцы, вдовы военнослужащих и сотрудников пра-
воохранительных органов, погибших при исполнении обязанностей в ходе боевых действий в Афганистане, 
Чеченской республике, на Северном Кавказе, а также граждане, оказавшиеся в трудной жизненной ситуа-
ции. В составе каждого бесплатного набора весом 80 кг – картофель, морковь, капуста, свёкла. 
Фото Сергея Гавриленко.
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// погода

15 сентября 16 сентября 17 сентября
 +20 – +22

+6 – +8
+21 – +23

+6 – +8

+21 – +23
+7 – +9

+21 – +23
+6 – +8

Кемерово +17 – +19

Новокузнецк

+5 – +7
+17 – +19

+6 – +8

//  финмониторинг

Таштагольское ОАО «Фрагмент» должно в областной бюджет 
1 млн 199 тыс. рублей. Как сообщает областной штаб по финмонито-
рингу, фирма занимается строительством зданий и сооружений. Ру-
ководит ею Юрий Шестаков. Штаб продолжает работу в ежеднев-
ном режиме. Материалы по фактам выявленной задолженности пе-
редаются в правоохранительные органы. К неплательщикам будут 
приняты меры госреагирования,  сообщила пресс-служба АКО.

//  медицина

Гемодиализ – ближе к пациенту

Отделение гемодиализа мирового уровня для оказания специ-
ализированной комплексной медицинской помощи пациентам 
с хронической почечной недостаточностью открылось в Про-
копьевске.

Оно разместилось на базе го-
родской больницы №1. Как от-
метил заместитель губернато-
ра Алексей Сергеев, в Кузбассе 
постоянно нуждаются в гемо-
диализе около 600 человек. Это 
дорогостоящий и высокотехно-
логичный метод. Так, стоимость 
лечения одного пациента со-
ставляет около 500 тыс. рублей в 
год. Но для самих пациентов все 
процедуры являются бесплат-
ными. Лечение каждого боль-
ного оплачивается из средств 
обязательного медицинского 
страхования.

Отделение гемодиализа в про-
копьевской больнице №1 рас-
считано на 16 аппаратов «искус-
ственная почка». Планируется, 
что проходить высококачествен-

ную процедуру гемодиали-
за здесь будут 96 пациентов из 
Прокопьевска, Прокопьевского 
района и Киселевска. Раньше им 
приходилось добираться в отде-
ления нефрологии и гемодиали-
за в Новокузнецк и Белово.

На базе нового отделения 
врачи также будут оказывать 
стационарную помощь. Здесь 
оборудован хирургический блок 
и клинико-диагностическая ла-
боратория.

«В Кузбассе все, кто нуж-
дается в гемодиализе, полу-
чают лечение. Кроме того, во 
всех гемодиализных отделени-
ях врачи-специалисты прово-
дят консультации», — напомнил 
Сергеев.

Пресс-служба АКО.

//  традиции

Глобальная идея из глубинки

Проект педагога Чебулинского района Любови Гореловой по воз-
рождению давней традиции отмечать праздник «День Сибири» 
поддержан на федеральном уровне.

Один из депутатов Госдумы 
предложил учредить в России 
День Сибири и внести поправки 
в федеральный закон «О днях во-
инской славы и памятных датах 
России»; соответствующий зако-
нопроект уже появился в элек-
тронной базе нижней палаты 
парламента. При этом авторы за-
конопроекта полагают, что День 
Сибири должен отмечаться не 
только в сибирских городах, но и 
в целом в стране.

Между тем в Чебулинском 
районе День Сибири праздну-
ют уже второй год. В прошлом 
году Любовь Горелова разра-
ботала проект по возрождению 
этого праздника и назвала его 
«Сибириада». Ее поддержали 
администрация района, создан 
оргкомитет, интересен проект и 
чебулинским ветеранам, сотруд-
никам музея. В этом году ко Дню 
Сибири в Чебуле готовятся более 
основательно. Помимо торже-
ственной линейки в школах, по-
священной покорению Ермаком 

Сибири, в районном краеведче-
ском музее пройдут тематиче-
ские выставки личных вещей, 
документов, предметов быта си-
биряков-чебулинцев. Кроме того, 
в районе впервые пройдет науч-
но-практическая конференция 
среди школьников и студентов 
«Ономастика деревни».

- Традиция отмечать День Си-
бири возникла в 1882 году, ког-
да 26 октября (по новому стилю 
8 ноября) торжественно отмеча-
лась победа дружины атамана Ер-
мака над войском хана Кучума, - 
пояснила Любовь Горелова. – Это 
была победа, ознаменовавшая 
вхождение Сибири в состав Рос-
сии. Проект «Сибириада» у нас 
реализуется с 2014 года, и новость 
о том, что интерес ко Дню Сибири 
появился и на государственном 
уровне, – для нас большая мо-
ральная поддержка. Для нас День 
Сибири – это день благодарения 
предков, подаривших нам жизнь 
и обустроивших жизнь в Сибири.

Полина Спиридонова.

//  выборы-2016

Важное с приятным и полезным 

18 сентября на избирательных участках Новокузнецка будут ор-
ганизованы бесплатные консультации сотрудников соцзащиты 
населения, юристов и представителей пенсионного фонда. 

Специалисты многофункци-
ональных центров примут до-
кументы на оказание государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Новокузнечане смогут по-
лучить консультацию терапевта, 
а также попасть на приём к  уз-
ким специалистам – логопеду, 
психологу и другим. 

Посетители смогут проде-
густировать и купить продук-
цию местных производителей 

со скидкой до 50 %. Также на из-
бирательных участках будут ор-
ганизованы  ярмарки овощей и 
фруктов, продажа промтоваров, 
чайные столы и раздача купонов 
со скидками на бытовые услуги. 

Детей угостят бесплатным 
мороженым и пригласят в игро-
вые комнаты. Для представите-
лей старшего поколения будут 
организованы гостиные с кон-
цертной программой и уроки  

компьютерной грамотности. 
В спортивных залах и на от-

крытых площадках пройдут 
товарищеские матчи  по ко-
мандным играм и семейные со-
стязания.  

Те, кто голосует впервые, а 
также избиратели, которые 
придут на участки сразу после 
их открытия, получат пригла-
сительные со скидкой на по-
сещение спортивных центров 
и учреждений культуры. Име-
нинников из числа избирате-
лей ждут подарки. 

Татьяна Черныш.

Для автомобилистов и дачников

В Единый день для голосования в Кемерове будут раздавать 
скидочные купоны на бензин, а для дачников пустят дополни-
тельные рейсы.

Как мы уже сообщали, в День 
выборов, 18 сентября, для кеме-
ровчан на избирательных участ-
ках предусмотрена обширная 
программа. Это различные ак-
ции, концерты, ветеранские го-
стиные и прочее. Также заго-
товлено 372 тысячи купонов на 
скидки, которые предоставили 
торговые сети, предприятия бы-
тового обслуживания и АЗС.

На участках будет работать 
в общей сложности 1500 тор-
говых точек, причем продукты 
можно будет приобрести по сни-
женным  ценам. 

Напомним также, что в Еди-
ный день голосования проезд в 
городском и пригородном об-
щественном транспорте, кроме 
маршрутных такси, будет бес-
платным. В Кемерове по рас-

писанию воскресного дня на 
рейсы выйдут 495 автобусов, 
трамваев и троллейбусов, со-
общает пресс-служба город-
ской администрации.  

А для того чтобы кемеровча-
не, посетив с утра избиратель-
ные участки, в дневное время 
смогли уехать на дачи, 18 сентя-
бря будут организованы допол-
нительные рейсы пригородных 
автобусов. Точное расписание 
можно увидеть на сайте УЕЗТУ 
или администрации  города. 

Елена Ростовцева.

//  технологии

КемГУ поставили на карту 

В Кемеровском госуниверситете заработала система кам-
пусных карт.

Об этом сообщила пресс-
служба вуза. Кампусные карты 

– это обычные дебетовые бан-
ковские карты, на которые пе-
речисляется стипендия и кото-
рыми можно рассчитываться в 
магазинах и т.д. Кроме того, они 
снабжены технологией бескон-
тактной передачи данных, поэ-
тому кампусный пластик можно 
использовать  как чип для входа 
в вуз, как читательский билет и 
так далее.

Всего примерно 540 карт по-
лучили первокурсники бака-
лавриата, специалитета и ма-

гистратуры бюджетной формы 
обучения. Студенты других 
курсов могут обменять свои 
старые карты на новые по за-
явлению, уточнили в пресс-
службе КемГУ. Пока их мож-
но использовать как обычный 
пластиковый кошелёк и как 
пропуск в вуз – остальные оп-
ции в разработке. 

Напомним, система кампус-
ных карт с прошлого учебного 
года действует в КузГТУ – в рам-
ках совместного проекта вуза с 
крупным российским банком. 
Кемеровский политех стал пер-

вым за Уралом вузом, где кре-
дитная организация внедрила 
этот опыт. «На сегодня все сту-
денты и сотрудники используют 
смарт-карты как средство допу-
ска в вуз, как электронный чи-
тательский билет в библиотеке 
и как средство бесконтактной 
оплаты в столовой,  – рассказал 
проректор КузГТУ по учебной 
работе Андрей Кречетов. – В це-
лом проект показал себя хорошо, 
и в дальнейшем мы планируем 
его развивать». Кампусные кар-
ты собираются использовать и 
для идентификации их держате-
лей в вузовских информацион-
ных системах. 

Ксения Гордийчук. 

//  встреча

Комфорт и льготы для студентов

Аман Тулеев встретился с ректорами кузбасских вузов.

В совещании участвова-
ли десять ректоров основных 
высших учебных заведений ре-
гиона. Среди них Александр 
Просеков – и.о. ректора КемГУ,
Олег Тайлаков – и.о. ректора 
КузГТУ им. Т.Ф. Горбачева, Ва-
лерий Ивойлов – ректор Ке-
меровского государственного 
медицинского университета, 
Александр Шунков – и.о. рек-
тора Кемеровского государ-
ственного института культуры 
и другие.

Участники совещания обсу-

дили проблемы подготовки ву-
зов к работе в зимних условиях. 
Губернатор поставил задачу: 
сделать все, чтобы студенты 
зимой не мерзли в аудиториях, 
лекционных залах и общежи-
тиях. Также обсуждались во-
просы организации учебного 
процесса в вузах области.

В Кузбассе обучается 62109 
студентов. Аман Тулеев вновь 
напомнил, что в регионе для 
них действуют льготы по про-
езду на междугородном транс-
порте, выдаются бесплатные 

продуктовые наборы, предо-
ставляется бесплатное лечение 
в студенческих поликлини-
ках, выдаются бюджетные зай-
мы семьям студентов, а также 
льготы тем, кто учится на плат-
ной основе.

Губернатор обратился к 
ректорам с просьбой еще раз 
проинформировать студентов 
обо всех действующих в Кеме-
ровской области льготах для 
студентов и молодых семей. 
Особенно эту работу предсто-
ит провести среди первокурс-
ников.

Пресс-служба АКО.
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Главное финансовое управление Кемеровской области 
скорбит и выражает глубокое соболезнование Чаусовой Людмиле 
Валентиновне, начальнику финансового управления города 
Березовский Кемеровской области, по поводу смерти ее отца 

ЧАУСОВА Валентина Михайловича.

//  приговор

Бесчеловечность

В Березовском городском суде вынесен приговор трем извергам, 
которые в пьяном угаре до смерти избили 88-летнего ветерана 
Великой Отечественной войны в поселке Барзас.

На скамье подсудимых оказа-
лись 32-летняя жительница Бар-
заса Ирина Фомина и двое гостей 
из кемеровского поселка Кедров-
ка – ее 29-летний брат Александр 
вместе с 28-летним приятелем 
Дмитрием Тарасовым.

Как следует из материалов 
уголовного дела, в один из авгу-
стовских дней 2015 года компа-
ния крепко выпивала за встре-
чу. Когда к вечеру спиртное и 
деньги закончились, женщина 
вспомнила о живущем по сосед-
ству дедушке, который получает 
неплохую пенсию и при необхо-
димости всегда выручает сосе-
дей. Она рассказала об этом со-
бутыльникам, и они решили 
отобрать деньги у пожилого че-
ловека. Фомина по-соседски за-
шла в гости к дедушке и одол-
жила у него 100 рублей, а потом 
рассказала поджидавшим у две-
ри подельникам, где искать сбе-
режения. Молодчики набро-
сились на старика с кулаками. 
Несмотря на преклонный воз-
раст, ветеран попытался оказать 

сопротивление, стал звать на по-
мощь. На крики прибежал сосед. 
Увидев его, подельники скры-
лись, но вскоре были задержаны.

К сожалению, несмотря на 
усилия медиков «скорой помо-
щи», спасти 88-летнего ветера-
на не удалось, от полученных 
травм он скончался…

В ходе предварительного 
следствия Тарасов вину признал 
полностью, Фомины – лишь ча-
стично, утверждая, что якобы не 
собирались избивать пожилого 
человека и только хотели взять у 
него деньги.

Как сообщили в региональ-
ном следственном комитете, суд 
признал всех троих виновными. 
Фомина должна провести девять 
лет в колонии общего режима, ее 
брат получил 19 лет лишения сво-
боды (первые семь лет в тюрьме, 
остальные – в колонии особого 
режима), Тарасов – 15 лет пребы-
вания в колонии строгого режима.

Правда, приговор еще не 
вступил в законную силу.

Владимир Дмитриев.

//  знай наших!

Пожать руку Великой Княгине

Стихи 63-летнего поэта из 
Анжеро-Судженска Валерия 
Подгорного тронули сердце 
Ее Императорского Высоче-
ства Великой Княгини Марии 
Владимировны.

За свою поэму «Поле Ку-
ликово-2» он приглашен в 
Москву на торжественную 
церемонию вручения литера-
турной премии «Наследие», 
которая пройдет в конце сен-
тября. Получать поздравле-
ния и диплом номинанта куз-
бассовец будет из рук самой 
Великой Княгини.

Поясним, литературная 
премия «Наследие» учреж-
дена Российским союзом пи-
сателей совместно с Россий-
ским Императорским Домом с 
целью поиска новых авторов, 
творчество которых отражает 
и, главное, сохраняет традици-
онные для русской литературы 
ценности. Ежегодно сотни по-
этов из разных уголков России 
присылают на конкурс свои 
стихи, и лучшие из них печата-
ются в альманахе «Наследия».

– Нам с женой уже пришли 
пригласительные, и мы соби-
раемся поехать на церемонию, 

– рассказал Валерий Василье-
вич. – Кстати, это не первая моя 
встреча с Великой Княгиней, в 
прошлом году я уже получал от 
нее диплом за стихотворение 
«Спасибо деду за победу!».

Подгорный, по его соб-
ственному признанию, «всю 
жизнь проработал учителем 
истории в школе, стихов не пи-
сал никогда». А на пенсию вы-
шел – и пришло вдохновение.

– Жена к моему творчеству 
относится настороженно, – 

шутя добавляет он. – Особен-
но ее беспокоит, что, когда я 
читаю свои стихи, привлекаю 
слишком много внимания со 
стороны прекрасного пола. У 
меня много лирических сти-
хов, но все-таки любимая тема 

– патриотическая.
Примечательно, что за дол-

гие годы учительства Валерий 
Васильевич подготовил нема-

ло ребят к службе в армии. В 
1998 году он организовал при 
школе военно-патриотиче-
ский клуб «Сибирячки-гвар-
дейцы», воспитанники кото-
рого осваивали азы военной 
подготовки, а также учились 
прыгать с парашютом. Десят-
ки ребят служили потом в «го-
рячих точках» и все вернулись.

Полина Спиридонова.

  Валерий Подгорный становился лауреатом поэтических 
конкурсов не раз, но пожать руку монаршей особе для него 
будет особенно почетно. Фото Федора Баранова.

//  судебное решение

«Рассадник лип» прикрыт

В Тайге городской суд по иску транспортной прокуратуры за-
претил работу сайта по продаже официальных документов.

В ходе проверки Тайгинская 
транспортная прокуратура вы-
явила в сети Интернет сайт, на 
котором были размещены све-
дения о платных услугах по 
изготовлению и продаже ди-
пломов о высшем и среднем 
профобразовании и аттестатов 
об окончании средней школы. 
Здесь же можно было приоб-
рести липовые справки об обу-
чении в различных вузах, сви-
детельства о рождении и браке, 
патенты на работу для ино-
странных граждан и другие 

документы, которые пользу-
ются спросом среди незаконо-
послушных граждан. Вход на 
данный сайт был свободным, и 
воспользоваться его услугами 
мог любой желающий.

По результатам проверки 
транспортный прокурор об-
ратился в Тайгинский город-
ской суд с иском о признании 
информации, предлагающей 
изготовление официальных 
документов, запрещенной к 
распространению на терри-
тории Российской Федера-

ции. Требования прокурора 
удовлетворены судом в пол-
ном объеме.

Как уточнили в пресс-
службе Западно-Сибирской 
транспортной прокуратуры, 
решение суда является осно-
ванием для включения ука-
зателя страницы сайта в Еди-
ный реестр доменных имен, 
указателей страниц сайтов 
в сети Интернет и сетевых 
адресов, содержащих инфор-
мацию, распространение ко-
торой в России официаль-
но запрещено. Остальное уже 
дело техники.

Всеволод Владимиров.

//  факт

В Кемерове завершается демонтаж понтонного моста на остров 
Кемеровский через реку Томь. Эти работы проводятся именно сей-
час, когда уровень воды в реке стал снижаться. На зимнее хранение 
мост разбирают на блоки. В следующем году, как отметили в пресс-
службе горадминистрации, его вновь установят. А когда именно – 
все зависит от погоды и уровня воды в Томи.//сессия

К сведению депутатов и избирателей!
21 сентября 2016 года в 10.00 

по адресу: Советский проспект, 
58 (большой зал), состоится со-
рок пятая сессия Совета народ-
ных депутатов Кемеровской 
области, на которой будут рас-
смотрены вопросы:

- о проекте закона Кеме-

ровской области «О величине 
прожиточного минимума пен-
сионера в Кемеровской обла-
сти на 2017 год»;

- о проекте закона Кемеров-
ской области «О внесении из-
менений в Закон Кемеровской 
области «Об общественной па-

лате Кемеровской области» и 
другие вопросы.

Трансляция сессии Совета 
народных депутатов Кемеров-
ской области в режиме реаль-
ного времени будет организо-
вана на официальном сайте 
Совета народных депутатов 
Кемеровской области по адре-
су: www.sndko.ru

//  соревнования

Юг и cевер: кто сильнее?

Гала-матч по хоккею c шайбой «Юг – cевер» между мужскими 
любительскими командами Новокузнецка и Кемерова впервые 
пройдет сегодня в Кузбассе.

Он состоится в Кемерове, в 
Ледовой арене. Встреча орга-
низована департаментом моло-
дежной политики и спорта, об-
ластной федерацией хоккея и 
региональным представитель-
ством Ночной хоккейной лиги.

Команда «Север» представ-
ляет собой сборную Кемерова 

— членов кемеровских команд 
и участвующих в региональ-
ных отборочных соревновани-
ях всероссийского фестиваля 
по хоккею среди любительских 
команд. Капитан команды — 
Алексей Иванов, замгуберна-
тора по координации работы 
правоохранительных органов 
и органов военного управления. 
В состав команды «Юг» войдут 
члены правления Ночной хок-
кейной лиги Кемеровской об-

ласти, являющиеся, в большин-
стве своем, руководителями 
мужских любительских команд 
из Новокузнецка, которые при-
нимают участие в региональ-
ных отборочных соревновани-
ях всероссийского фестиваля по 
хоккею среди любительских ко-
манд. Капитан команды «Юг» — 
Сергей Зиновьев, заслуженный 
мастер спорта России по хок-
кею, чемпион мира 2008 и 2009 
годов, чемпион России 2006 
года, обладатель Кубка Гага-
рина 2011 года, участник XXI 
Олимпийских зимних игр 2010 
года в Ванкувере, генеральный 
директор НП НХК «Металлург» 
(Новокузнецк).

Церемония открытия нач-
нется в 18 час.

Пресс-служба АКО.
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Сильная Россия начинается 
с семьи и заботы о каждом человеке
Уважаемые кузбассовцы!

Более 15 лет я работаю в команде гу-
бернатора области  А.Г. Тулеева, уча-
ствую в разработке экономических во-
просов, мер по развитию регионального 
бизнеса, продвигая федеральные законы 
в интересах Кузбасса.

За время работы в комитете по бюд-
жету и налогам Госдумы я стала авто-
ром и соавтором более 70 федеральных 
законов, которые направлены на совер-
шенствование бюджетной и налоговой 
политики, расширение сектора бизнеса, 
сохранение базовых отраслей промыш-
ленности и сельского хозяйства. 

Большинство законов принималось 
в интересах Кузбасса: «О промышлен-
ной политике в РФ», «О финансовом 
оздоровлении сельскохозяйственных 
товаропроизводителей», об увели-
чении бюджетов на социальные сфе-
ры на всех уровнях, о росте заработ-
ных плат работников, о продлении 
программы материнского капитала, 
о переселении граждан из ветхого и 
аварийного жилья.  Также группа де-
путатов от Кузбасса в Госдуме смогла 
привлечь в область около 4 млрд фе-
деральных средств на строительство 
дорог, социальных объектов и ремон-
ты школ.

Команда губернатора А.Г. Тулеева  
выступает за то, чтобы  заработная пла-
та и доходы семей были достойными, 
чтобы создавались новые рабочие места, 
защищались трудовые права граждан,  
строились школы, больницы, спортив-
ные объекты, дороги,  были защищены 
интересы семей с детьми, пенсионеров и 
всех нуждающихся граждан.

Хорошим заделом в этом выступает 
проводимая в нашей области по ини-
циативе губернатора А.Г. Тулеева сба-
лансированная социальная политика. 
Комплекс мер максимально учитывает 
жизненные потребности различных ка-
тегорий граждан: семей с детьми, при-
емных семей, детей-сирот, пожилых 
граждан  и др. Наш опыт решения соци-
альных вопросов востребован в стране.

Важно создать такие условия, чтобы 
каждому россиянину хотелось жить в 
родной стране, создавать семьи, рожать 
детей, гордиться историей, традициями 
и многонациональной культурой страны 
и своей малой Родины, как у нас Кузбас-
сом.  Чтобы у каждого  были условия реа-
лизовать себя в профессии, науке, спорте, 
творчестве, да и просто в жизни. 

В целях укрепления государства, со-
хранения положительного демографи-
ческого роста необходимо развивать 
семейные ценности. Поэтому, считаю, 

поддержка материнства и детства долж-
ны оставаться приоритетными. 

И здесь необходимо продвигать ини-
циативы губернатора области Тулеева 
об укороченном дне в пятницу и о до-
полнительном выходном дне раз в месяц 
для матерей, которые воспитывают де-
тей. Это способствует семейному воспи-
танию, когда родители больше времени 
проводят с детьми. 

Еще одной гранью вопроса семейных 
ценностей является проблема социаль-
ного сиротства. К сожалению, детей-си-
рот при живых родителях не становится 
меньше. Зачастую они повторяют небла-
гополучную судьбу своих родителей. 
Поэтому нужен  новый комплекс реше-
ний, чтобы прервать такое «социальное 
программирование». 

В нашей повестке также особое вни-
мание к нуждам ветеранов и пенсионе-
ров. Они, пережив многое, привыкли до-
вольствоваться  малым и нуждаются в 
нашей защите. Нужны государственные 
меры по созданию условий для активно-
го долголетия пожилых граждан, чтобы  
они не доживали, а полноценно жили.

18 сентября придите на выборы и про-
голосуйте за будущее России, родного 
Кузбасса,  наших детей и внуков, за ре-
альные дела, за команду губернатора 
А.Г. Тулеева, за «Единую Россию».

Татьяна Алексеева, 
кандидат в депутаты 

по Кемеровскому избирательному 
одномандатному округу № 101.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с требованиями ФЗ №174 
«Об экологической экспертизе» и Прика-
за Госкомэкологии № 372 от 16.05.2000 г. 
АО «Кузнецкая ТЭЦ» извещает об организа-
ции общественных обсуждений с жителями 
г. Новокузнецка оценки воздействия объ-
екта «Техническая документация «Техноло-
гический регламент на получение «Мате-
риала золошлакового для рекультивации, 
получаемого в результате деятельности АО 
«Кузнецкая ТЭЦ» (СТО 37717224–001–2016)» 
на окружающую среду.

Материалы для обсуждений доступны 
по адресам:

г. Новокузнецк, ул. Новороссийская, 
д. 35, АО «Кузнецкая ТЭЦ». Телефон 
8(3843)394-364;

г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. Ко-
митет по охране окружающей среды Адми-
нистрации г. Новокузнецка (время приема 
граждан: каждый рабочий день с 9.00 до 
18.00). Телефон - 8(3843)45-05-41.

Вопросы, замечания и предложения мо-
гут быть направлены по адресу расположе-
ния заказчика, по телефонам 8 (3843) 394-
514, 394-274, а также по электронной почте 
Tomilovaia@sibgenco.ru с указанием ФИО, 
адреса заявителя в течение 30 дней с мо-
мента опубликования данного объявления.

Общественные обсуждения состоятся 
18.10.2016 г. в здании АО «Кузнецкая ТЭЦ» 
по адресу: Кемеровская область, г. Ново-
кузнецк, ул. Новороссийская, д. 35, в 15.00. 
Для доступа на территорию Кузнецкой ТЭЦ 
необходимо иметь при себе паспорт.

Результаты общественных обсуж-
дений будут размещены на сайте ООО 
«Сибирская Генерирующая Компания» 
(http://sibgenco.ru/).

Хорошее настроение застраховано!

В Кемерове состоялась 
традиционная спар-
такиада сотрудников 
« А л ь ф а С т р а х о в а н и е -

ОМС» филиал «Сибирь». На этот 
раз организаторы сделали упор на 
массовых соревнованиях, а меро-
приятие впервые прошло под об-
щей концепцией: схватка суперге-
роев. 

Корпоративную спартакиаду 
«АльфаСтрахование-ОМС» фили-
ал «Сибирь» проводит уже один-
надцатый год подряд. На этот раз 
в кемеровский легкоатлетический 
манеж приехали под 200 человек 

– членов команд и болельщиков. 
Эту спартакиаду компания по-
святила российским спортсменам, 
которые не смогли поехать на Па-
ралимпиаду. Таким образом, стра-
ховщиков объединили не только 
корпоративные ценности, но и об-
щероссийские. 

Осенняя традиция 

Традиционно спартакиада про-
ходит в начале осени – это не слу-
чайно. «Наша компания на феде-
ральном рынке занимает пятое 
место, и наш филиал – один из 
лидеров в команде, – поясня-
ет директор филиала «Сибирь» 
«АльфаСтрахование-ОМС» Свет-
лана Бабарыкина. – Выполне-

ние задач, которые ставятся пе-
ред нами, требует умственного 
труда, моральных и физических 
сил. Иногда последних не хвата-
ет. Однажды мы решили, что нам 
нужно такое мероприятие, кото-
рое не только объединяет, но и 
дает заряд бодрости в конце лета, 
ведь осенью начинается страхо-
вая кампания. Так 11 лет назад ро-
дилась наша спартакиада. К нам 
присоединились наши партнёры 

–Территориальный фонд ОМС Ке-
меровской области и ОАО «Альфа-
Страхование». С тех пор мы встре-
чаемся не просто как партнеры и 
коллеги, а как люди, объединен-
ные одной общей целью». 

К спартакиаде в компании от-
носятся серьёзно. Многие начи-
нают тренироваться задолго до её 
начала. «Мы ждем спартакиаду из 
года в год, – признается началь-

ник юридического отдела филиа-
ла «Сибирь» «АльфаСтрахование-
ОМС» Рустам Керимов. – Как 
только она заканчивается, начи-
наем готовиться к следующей».

Потому что он – 
Супермэн

За звание самых спортивных 
сражались четыре команды. Это 
«АльфаStar» (дирекция филиала 
«Сибирь» «АльфаСтрахование-
ОМС»), «Красная гвардия» 
(сборная сотрудников отде-
лений сибирского филиала 
«АльфаСтрахование-ОМС» со всей 
Кемеровской области), «Крутые 
перцы» (ТФОМС Кемеровской об-
ласти) и «АльфаБелки» (Кемеров-
ский филиал ОАО «АльфаСтрахо-
вание»).

В программе спартакиады всег-

да присутствуют как серьёзные 
дисциплины – легкоатлетическая 
эстафета, мини-футбол, дартс (в 
этом году ввели ещё и настольный 
теннис), так и весёлые конкур-
сы. На 11-й спартакиаде органи-
заторам удалось объединить и то, 
и другое. Так, в «Полосе препят-
ствий» соперникам предстояло 
пройти серьёзную дистанцию, но в 
костюмах Супермэна и Супергёрл 
или Бэтмена и Бэтгёрл соответ-
ственно. «К сожалению, немножко 
не получилось – костюмчик мало-
ват, зато весело», – говорит толь-
ко что пробежавший дистанцию 
Супермэн. Под маской супергероя 
скрывается Александр Щербаков 

– системный администратор ке-
меровского отделения терфонда 
ОМС и игрок городской любитель-
ской волейбольной лиги. 

Ещё одна особенность этой 
спартакиады – упор на массовость. 
Так, в отжиманиях у мужчин и 
подъёме туловища у женщин могли 
принять участие неограниченное 
число человек. По команде судьи 
сотня мужчин начинает отжимать-
ся, а затем женщины – качать пресс. 
Победа будет зависеть как от ко-
личества повторов, так и от числа 
участников команды. Помощники 
судьи следят за техникой выпол-
нения упражнения, а болельщи-
ки подбадривают спортсменов, ко-
торые «дожимают» из последних 
сил. В итоге самыми выносливыми 
оказались представители команды 
«Крутые перцы»: мужчина отжался 

47 раз, а женщины выполнили 100 
подъемов туловища. «ГТО они бы 
выполнили запросто, – комменти-
рует главный судья соревнований, 
судья Всероссийской категории 
Вячеслав Торшин. – Там хорошие 
спортсменки 80-85 подъемов вы-
полняют за минуту». 

Годовой запас позитива

Итоги соревнования подве-
ли на параде закрытия. В общеко-
мандном зачёте победила тёмная 
лошадка – «Красная гвардия», ко-
торая в прошлый раз была послед-
ней. «На моей памяти это – первая 
победа, а участвую я в спартакиаде 
шесть лет, – говорит капитан ко-
манды, директор Таштагольского 
отделения «АльфаСтрахование-
ОМС» филиал «Сибирь» Анна 
Шмидт. – Мы посчитали, что на-
доело нам быть первыми с конца. 
Собрались и из последних сил сде-
лали это!»

Все команды получили кубки, 
дипломы и ценные призы. А глав-
ное – заряд бодрости и позити-
ва на весь год. «С каждым разом 
повышается градус эмоциональ-
ности и вовлеченности в про-
цесс», – резюмировала Светлана 
Бабарыкина на закрытии спарта-
киады. Она поблагодарила всех 
участников и пожелала – кому-то 
подтянуться к следующей спарта-
киаде, а кому-то сохранить спор-
тивные достижения. 

Ольга Смирнова.
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Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической 
партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ на основании части 2 статьи 66 Федераль-
ного закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической 
партии ЛДПР – Либерально-демократической партии на основании части 
2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена политической 
партии «КОММУНИСТИЧЕСКАЯ ПАРТИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ» на ос-
новании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 № 20-ФЗ.

ИЗВЕЩЕНИЕ
Администрация Новокузнецкого муниципально-

го района Кемеровской области и ООО «Разрез «Бун-
гурский-Северный» объявляют о начале проведения 
общественных обсуждений (в форме слушаний) по 
вопросам намечаемой деятельности ООО «Разрез 
«Бунгурский-Северный» и объектам государствен-
ной экологической экспертизы: проектная докумен-
тация «Вскрытие и отработка запасов угля участков 
открытых горных работ «Бунгурский 1-3», «Бунгур-
ский 4-6» и «Бунгурский 4-6 Глубокий» Бунгуро-Чу-
мышского каменноугольного месторождения» и раз-
делу рекультивации нарушенных земель.

Цель: информирование заинтересованных сторон 
о намечаемой деятельности, выявление и учет обще-
ственного мнения при принятии решения о реализа-
ции проекта.

Место расположения намечаемой деятельности: на 
территории Новокузнецкого муниципального района.

Инициатор общественных обсуждений – ООО 
«Разрез «Бунгурский-Северный», адрес: 654102, 
г. Новокузнецк, ул. Ливинская, 38.

Сроки проведения общественных обсуждений: 
с 19.09.2016 г. по 29.10.2016 г.

Ответственные за проведение общественных об-
суждений: Администрация Новокузнецкого муници-
пального района.

Материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, проектная документация, журнал регистра-
ции предложений и замечаний будут размещены с 
19.09.2016 г. в зданиях администраций – Загорского 
сельского поселения, расположенной по адресу: Кеме-
ровская область, Новокузнецкий район, п. Бунгур, ул. 
Ленинская, 16а, а также: Кемеровская область, Ново-
кузнецкий район, с. Костенково, ул. Центральная, 12а.

С электронным вариантом представленных доку-
ментов можно ознакомиться на сайте http://www.sgp.su.

Предложения и замечания принимаются 
до 29.10.2016 г. (включительно).

Дата, время и место проведения общественных 
слушаний:

- 29 октября 2016 года в 10.00 в здании фельдшер-
ско-акушерского пункта, расположенном по адресу: 
Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Ана-
ньино, ул. Нагорная, 15;

- 29 октября 2016 года в 14.00 в здании Дома культуры, 
расположенном по адресу: Кемеровская область, Ново-
кузнецкий район, пос. Рассвет, ул. Центральная, 16а.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования 

|проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Кис-
лов Дмитрий Михайлович, проживающий по адре-
су: Кемеровская область, г. Белово, ул. Высоцкого, 
д. 10, кв. 1, контактный телефон 8-906-928-33-67. 

Проект межевания подготовлен кадастровым 
инженером ООО «КузбассТехИнвентаризация» Ка-
раблиной Надеждой Александровной, действую-
щей на основании квалификационного аттестата 
№ 42-13-373 от 02.12.2013 г., 650000, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 121-
12,  контактный телефон 8-905-911-67-46, e-mail: 
karablina_na@mail.ru.

Земельный участок выделяется в счет земель-
ной доли в праве общей долевой собственности, 
принадлежащей Кислову Дмитрию Михайлови-
чу, из исходного земельного участка с кадастро-
вым номером 42:01:0000000:467, расположенного 
на землях бывшего колхоза имени XXI партсъезда.

Местоположение выделяемого земельного 
участка площадью 8,4 га: Кемеровская область, 
Беловский район, в административных границах 
Евтинского сельского поселения, в 1740 м юго-за-
паднее н.п. Евтино, в 2500 м юго-восточнее п.н. Ко-
новалово.

С проектом межевания можно ознакомиться по 
адресу: 650000, г. Кемерово, пр. Советский, 2/14, в 
течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го извещения.

Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования настоя-
щего извещения по адресу: 650000, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 121-12, 
e-mail: karablina_na@mail.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о необходимости согласования 

проекта межевания земельного участка

Заказчиком кадастровых работ является Смо-
лянинов Сергей Викторович, проживающий по 
адресу: Кемеровская область, Беловский район, 
с. Евтино, ул. Озерная, д. 6, контактный телефон  
8-906-928-33-67.

Проект межевания подготовлен кадастровым 
инженером ООО «КузбассТехИнвентаризация» Ка-
раблиной Надеждой Александровной, действую-
щей на основании квалификационного аттестата 
№ 42-13-373 от 02.12.2013 г., 650000, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 121-
12, контактный телефон 8-905-911-67-46, e-mail: 
karablina_na@mail.ru.

Земельный участок выделяется в счет земель-
ной доли в праве общей долевой собственности, 
принадлежащей Кислову Дмитрию Михайлови-
чу, из исходного земельного участка с кадастро-
вым номером 42:01:0000000:467, расположенного 
на землях бывшего колхоза имени XXI партсъезда.

Местоположение выделяемого земельного 
участка площадью 4,2 га: Кемеровская область, Бе-
ловский район, в административных границах Евтин-
ского сельского поселения, в 1810 м юго-западнее 
н.п. Евтино, в 2560 м юго-восточнее п.н. Коновалово.

С проектом межевания можно ознакомиться по 
адресу: 650000, г. Кемерово, пр. Советский, 2/14, в 
течение 30 дней со дня опубликования настояще-
го извещения.

Обоснованные возражения относительно раз-
мера и местоположения выделяемого в счет зе-
мельной доли земельного участка принимаются 
в течение 30 дней со дня опубликования настоя-
щего извещения по адресу: 650000, Кемеровская 
область, г. Кемерово, ул. Красноармейская, 121-12, 
e-mail: karablina_na@mail.ru.

//  инициатива

«Черное золото» без конфликтов
Экологи предложили угольщикам ввести кор-

поративный стандарт по работе с коренными 
народами Кузбасса.

Общественная палата Кемеровской области про-
вела расширенное заседание на тему отношений нед-
ропользователей с коренными малочисленными 
народами (КМН), в районах проживания которых 
ведутся разработки. По данным общественников, 
основная претензия, высказанная представителями 
местных общин телеутов и шорцев, – это несоблю-
дение их прав на чистую окружающую среду. Также 
известны конфликты, связанные с работой разрезов 
на так называемых родовых землях КМН.

Новокузнецкая компания в области экологиче-
ского консалтинга по заказу проекта ПРООН-ГЭФ 
разработала руководство и типовой корпоративный 
стандарт для угольщиков по взаимоотношениям с 
коренными малочисленными народами Кузбасса. 
Как сообщила директор компании Елена Перфи-
льева, при создании документов специалисты руко-
водствовались российским законодательством и за-
рубежной практикой. «Весь этот арсенал в области 
защиты прав коренных малочисленных народов и 

условий учета традиционного природопользования 
лег в основу нашего руководства, – поясняет собе-
седник газеты. – Оно захватывает весь цикл жизни 
предприятия: от проекта до ликвидации. Для каж-
дой стадии предусмотрен ряд механизмов по взаи-
модействию с КМН, чтобы можно было учесть все 
их интересы и права в производственной деятель-
ности угледобывающих компаний».

Перфильева подчеркнула, что руководство и 
стандарт написаны для бизнеса с точки зрения оцен-
ки рисков. «Необходимо как можно раньше начать 
взаимодействие с КМН. Ещё до получения лицен-
зии как минимум выяснить ситуацию – затрагивает 
ли это интересы КМН. И учесть это в технико-эко-
номических обоснованиях в качестве оценки ри-
сков, заложить на эти риски определенные денеж-
ные средства».

Документы прошли общественную экспертизу. 
Угольным компаниям рекомендуют использовать 
руководство и стандарт в своей работе, а админи-
страции области – выступать гарантом выполнения 
их условий. 

Ольга Смирнова.
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  Культурная программа «Кубка СССР» была и познавательной, и зажигательной. Фото Виктора Сохарева.

  В составах нескольких команд играли и представительницы прекрасного пола.

Продолжаем проект поддержки здорового образа жизни и массовых 
видов спорта, которые развиваются в Кузбассе

Кубок активной дружбы
В субботу на кемеровском стадионе «Химик» 
прошел второй «Кубок СССР» по летнему 
хоккею, в котором приняли участие команды 
разных национальных диаспор, проживающих 
в Кузбассе.

Нежданный среди теплой осе-
ни субботний дождь ничуть не 
напугал участников турнира, ко-
торые должны были соревновать-
ся на открытом стадионе, а также 
гостей и болельщиков. Впрочем, 
к началу спортивного праздни-
ка небо стало проясняться. Отбо-
рочные матчи стартовали сразу 
на нескольких игровых площад-
ках.

На участие в турнире подали 
заявки 14 команд, представляю-
щих национальные диаспоры об-
ласти, а это азербайджанцы, бе-
лорусы, казахи, киргизы, немцы, 
таджики, татары, телеуты, узбе-
ки и другие народы. Параллель-
но с ними сражались во флор-
бол воспитанники кемеровской 
СДЮШОР по хоккею с мячом, а 
также детские команды, в том 
числе из детдома.

Пока одни играли, другие 
спортсмены и гости праздни-
ка могли подкрепиться гречне-
вой кашей из походной полевой 
кухни, выпить горячего чаю или 
кофе. Одновременно на стадио-
не на специально отгороженной 
площадке представители диа-
спор готовили плов. И здесь было 
немало «болельщиков», желаю-
щих понаблюдать за таинством 
приготовления узбекского и тад-
жикского национального куша-
нья. Под огромными казанами, 
установленными на специаль-
ных приспособлениях, разожгли 
огонь. В казаны сначала бросили 
мясо, затем рис, морковь... И от 
волн исходивших от этой «кухни» 
запахов казалось, что весь стади-
он волнуется в ожидании дегуста-
ции. А ближе к вечеру готовый 
плов привезла и азербайджан-
ская диаспора.

Но прежде была пища духов-
ная. На большой сцене, установ-

ленной на «Химике», артисты 
исполняли песни и танцы раз-
ных народов: русского, украин-
ского... Завораживающе звуча-
ли этнические напевы коренных 
сибирских жителей. Большую 
программу подготовили участни-
ки студенческого фольклорного 
ансамбля коренных этносов Си-
бири «Алтын Ай» Кемеровского 
института культуры. А заверши-
ли творческую часть праздника 
выступления оркестра из Проко-
пьевска, солиста Государствен-
ной филармонии Кузбасса имени 
Б.Т. Штоколова Олега Маликова и 
кавер-группы «Витамин-До».

«В таком формате мы прово-
дим мероприятие во второй раз, 

– пояснил креативный директор 
турнира Эрнст Горьковский. – А 
вообще эти соревнования у нас 
с 2013 года, только раньше они 
были зимой, когда мы проводим 
турнир по хоккею в валенках. 
Но плов и каша бесплатными 
всегда были. И вот прошлой зи-
мой, во время такого праздника, 
душе захотелось чего-то боль-
шего, песен в том числе. Ведь мы 
постоянно общаемся, многие на-
циональности подружились. В 
итоге решили проводить «Кубок 
СССР» еще и летом, и привлекать 
творческие коллективы, а у нас 
много хороших артистов, пев-
цов, но мы о них сами мало знаем. 
Все команды – наши постоянные 
участники, ведь мы проводим не 
только «Кубок СССР», но и «Ку-
бок Кузбасса».

Главное – и участие, 
и победа

Несмотря на то, что участие 
в «Кубке СССР» – дело добро-
вольное, команды стараются го-
товиться к нему регулярно. Ну 

или, во всяком случае, не терять 
спортивной формы.

«В прошлом году наша коман-
да заняла второе место, – расска-
зывает участник команды «Ка-
захстан» Ерсултан Несипбеков. 

– Я смотрю, что все команды очень 
сильные, мы будем стараться за-
нять призовые места».

«Посмотрим, как получится», 
– добавляет капитан команды 
Адиль Жанатов.

Казахская команда приехала 
из Юрги. В ней семь человек: пя-
теро основных игроков и двое на 
замене. В обычной жизни, рас-
сказывают ребята, все они за-
нимаются спортом – футболом, 
волейболом, борьбой. Теперь ос-
воили флорбол, и благодаря «Куб-
ку СССР» уже два года как игра-
ют в эту игру. А на вопрос, что для 
них значит этот турнир, отвечают, 
не раздумывая: «Дружба». «Глав-
ное – не победа, а участие!» – до-
бавляет Мадьяр Ешмухамбетов. 
Но не все ребята с ним согласны. 
«И победа! Победа – тоже глав-
ное», – поправляет его Айбек 
Желдыбаев.

Также из Юрги за победой при-
ехали и представители киргиз-

ской диаспоры. Увы, пока триум-
фа не получилось. Умарбек, Улан, 
Айдар, Самат и Джодар проигра-
ли татарской команде. Но не те-
ряют надежды показать свое ма-
стерство. Все они – студенты 
юргинского филиала Томского 
политеха – будущие инженеры, 
программисты.

«Кто-то – в третий раз, кто-то 
– во второй принимает участие в 
этом турнире, – рассказывают они. 

– Но если честно, то командой во 
флорбол играем первый раз за год. 
А вообще спортом занимаемся по-
стоянно: волейболом, футболом, 
баскетболом, борьбой».

Командный дух

И все же многие команды не 
только перед важным турниром 
тренируют сыгранность, занима-
ются вместе регулярно. Например, 
кемеровские «Русичи». «Мы го-
товимся постоянно, по понедель-
никам, средам и пятницам у нас 
тренировки, – объясняет Алексей 
Минин. – У нас несколько соста-
вов, и основная команда сейчас по-
ехала в Новосибирск на турнир». 
«Мы все парни со двора, играем в 
обыкновенной школьной короб-
ке, – добавляет Василий Чевуче-
лов. – В прошлом году на этом куб-
ке проиграли в финале «Украине»: 
1:0. В этом году – посмотрим: мя-
чик круглый, полянка ровная...»

А вот «Белорусы» постоян-
но тренируются на «Химике», где 
проводят и товарищеские матчи, а 
также участвуют в любительских 
турнирах в городах области – Ан-
жеро-Судженске, Тайге... Приме-
чательно, что спортсмены в этой 
сборной собрались самых разных 

возрастов – от только что отслу-
жившего в армии Саши Замараева 
до тех, кому за 50...

«У нас из команды рань-
ше всего двое занимались хок-
кеем, остальные – так, в дво-
ровых командах играли, 

– говорит тренер белорусов. – 
И желание играть до сих пор 
осталось. Но в 50 лет не вый-
дешь же так во двор и не свист-
нешь: «Эй, ребята, пошли играть 
в хоккей!» А здесь, через соцсе-
ти, через интернет друг друга на-
ходили, и так сформировались 
устойчивые команды...»

…Дружина Кемеровской епар-
хии только что одолела сбор-
ную немецкого молодежно-
го объединения со счетом 4:0, 
игрок команды победителей Ев-
гений Кобяков едва переводит 
дух после игры, но с удоволь-
ствием делится впечатления-
ми: «Сама идея «Кубка СССР», 
такие турниры показывают: не 
важно, кто ты по национально-
сти, нас очень многое объеди-
няет, включая спорт. И вообще 
это хорошая возможность вы-
браться на свежий воздух. Мы 
и в преддверии зимних турни-
ров по хоккею в валенках про-
водим тренировки. Господь раз-
ные таланты заложил в людей: в 
кого-то музыку, в кого-то – ху-
дожественные таланты. Я ду-
маю, что спортивные способ-
ности есть в каждом из нас, а 
наработать технику – дело вре-
мени. Выходя на такие турниры, 
мы тем самым призываем лю-
дей не уклоняться от физкуль-
туры и спорта, ведь в здоровом 
теле – здоровый дух».

Оксана Панарина.

//  пьедестал почета

В турнире, организованном федерацией хоккея с мячом Кузбасса, 
хоккейным клубом «Кузбасс» при поддержке областной и город-
ской администраций, первое место завоевала команда «Белору-
сы», второй стала сборная русско-армянского культурного центра, 
третье место заняли «Русичи». Как отметили организаторы, «Кубок 
СССР» посетили более полутора тысяч болельщиков.
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//  первые в России

Металлурги помогли медикам
Владимир Путин ознакомился с инновационной продукцией ПМХ

  Евгений Зубицкий рассказал Владимиру Путину о передовых технологиях завода «ПОЛЕМА».

В ходе рабочей по-
ездки в Тулу 8 сен-
тября 2016 года 
Владимир Путин 

осмотрел выставку, на которой 
были представлены инноваци-

онные разработки российских 
предприятий.

Завод порошковой метал-
лургии «ПОЛЕМА», входящий 
в Промышленно-металлурги-
ческий холдинг, показал прези-

денту свою продукцию в области 
медицины. Холдинг является 
крупнейшим мировым экспор-
тером товарного чугуна и круп-
нейшим поставщиком товарно-
го кокса.

Евгений Зубицкий, прези-
дент ПМХ, продемонстриро-
вал главе государства новую 
продукцию медицинского на-
значения – сплав кобальт-
хром-молибден, применяемый 
в медицине для изготовления 
имплантатов тазобедренных 
и коленных суставов. Данный 
сплав также применяется в 
виде порошков для 3D-печати 
различных эндопротезов.

– До сегодняшнего дня эти 
сплавы в стране не производи-
лись, что не позволяло органи-
зовать производство россий-
ских имплантатов и ставило 
нашу медицину в высокую за-
висимость от импорта. Мы – 
первые, кто начал делать их в 
России. Помимо медицинского 
применения, эта продукция ис-
пользуется в авиакосмической 
отрасли, судо- и машиностро-
ении и энергетике, – пояснил 
Евгений Зубицкий в разговоре с 
президентом.

Кроме продукции медицин-
ского назначения Владимиру 
Путину продемонстрировали 
образцы распыляемых титан-
алюминиевых мишеней, кото-
рые применяются для нанесе-
ния тонких пленок и покрытий 
на изделия с целью улучшения 

их коррозионной стойкости 
и прочности. Эта технология 
помимо медицины также ис-
пользуется при производстве 
инструментов, деталей автомо-
билей и механизмов.

//  для справки

Основные операционные 
подразделения ПМХ – диви-
зионы «Уголь», «Кокс», «Руда 
и Чугун» и «Порошковая ме-
таллургия». Ключевые про-
изводственные активы диви-
зионов «Уголь» и «Кокс» ком-
пании расположены в Кеме-
ровской области: в Кемерове 

– ПАО «Кокс» и ООО «Шахта 
«Бутовская», ООО «Участок 
«Коксовый» в Киселевске, 
ПАО «ЦОФ «Березовская» в 
Березовском и строящаяся 
в Ленинске-Кузнецком 
ООО «Шахта им. С.Д. Тихова».
АО «ПОЛЕМА» – завод диви-
зиона «Порошковая метал-
лургия» ПМХ, крупнейший 
мировой производитель 
высокочистого хрома и из-
делий из него. Предприятие 
также выпускает продукцию 
из молибдена, вольфрама и 
никеля.
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НЕ ЯВЛЯЕ
ТСЯ ЛЕКА

РСТВЕННЫ
М СРЕДСТ

ВОМДля здоровья сердца принимайте лучшие1 средства Эвалар – «КардиоАктив»
Достоинства натуральных2 

средств КардиоАктив
Содержат максимум1 са-
мых важных для сердца 
компонентов: таурин, ко-
энзим Q10, Омега-3 и боя-
рышник - от лучших миро-
вых производителей.
Все компоненты серии 
КардиоАктив отлично со-
четаются и дополняют 
друг друга при совместном 
приёме. КардиоАктив – 
всё, что нужно для сердца!1

Выгодная цена по сравне-
нию с аналогами.
Произведено Эвалар по вы-
соким стандартам качества 
GMP.3

www.evalar.ru.  Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, (38454) 3-16-37, 4-73-21, 4-55-56 (г. Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березовский); 
(38456) 3-03-00 (г. Ленинск-Кузнецкий), (38452) 2-68-69 (Белово), (38451) 4-44-05 (г. Юрга), (3846) 66-79-49 (г. Прокопьевск), а также по телефонам: Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95, 36-14-71, 45-27-72,  
Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456)7-58-12, Мир медицины 37-52-37, 73-35-28, (38453) 6-50-17 (Анжеро-Судженск), Гармония здоровья 90-03-97, 900-498.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный),  Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760. 1 В ассортименте Эвалар. 2 По действующим компонентам. 3 Сертификат GMP №С0170889 – 03, NSF International (США). 4 В комплексной терапии. 5 В сравнении с препаратом аналогичного состава и идентичного действия, № 60; по данным базы Альбус на 29.08.16. 
6 По содержанию действующего вещества, в сравнении с аналогичным препаратом; по данным базы Альбус на 29.08.16.    

КардиоАктив Таурин
Лечение сердечно-сосудистой 
недостаточности
Лекарство на основе таурина. Снижает вну-
трисердечное диастолическое давление, по-
вышает сократимость миокарда, умеренно 
снижает артериальное давление, уровень 
холестерина и сахара крови.4 Выгодная цена: 
на 60 % дешевле по сравнению с аналогом.5

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПЕРЕД ПРИМЕНЕНИЕМ ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ С ВРАЧОМ
КардиоАктив Боярышник
Сила и выносливость сердца
Сочетание в 1 таблетке высокой дозировки 
экстракта цветков боярышника с «вита-
минами для сердца» - калием и магнием – 
усиленно питает и укрепляет сердце, делая 
его более сильным и выносливым.

КардиоАктив Омега
Холестерин под контролем
В составе – высокоочищенный  жир атлан-
тического лосося. Высокая дозировка (1000 
мг  в 1 капсуле) способствует поддержанию 
в норме уровня холестерина и тонуса сосу-
дистой стенки.

КардиоАктив Витамины для сердца
Энергия для сердца
Высокая дозировка коэнзима Q10 (60 мг в 1 кап-
суле) в сочетании с витаминами и фолиевой 
кислотой   способствует  выработке дополни-
тельной энергии для сердца. Выгодная цена: в 
1,5 раза дешевле по сравнению с аналогом.6

•

•

•
•

Каникулы на любой вкус
В летние каникулы организованными формами 
отдыха и оздоровления в Кемеровской области 
были охвачены свыше 174 тысяч детей. Кто-
то ездил в загородные лагеря отдыха, кто-то 
совершал походы в горы, дети из сельской 
глубинки могли бесплатно познакомиться с до-
стопримечательностями столицы Кузбасса. А 
около тысячи мальчишек и девчонок осваивали 
азы военного дела в военно-патриотических 
лагерях, которые уже полтора десятка лет 
действуют под эгидой региональной организа-
ции Российского Союза ветеранов Афганистана 
и при поддержке областных властей.

Отдых на высоте

Как и в прежние годы, боль-
шинство кузбасских школь-
ников провели каникулы на 
территории родного края – в заго-
родных оздоровительных лагерях 
(34,7 тыс. детей), в лагерях днев-
ного пребывания (63,2 тыс.), 
в санаториях и домах отдыха 
(31,7 тыс.). Около 8400 ребяти-
шек предпочли палаточные лаге-
ря, еще 2900 – лагеря труда и от-
дыха. А почти 15,5 тысячи стали 
участниками многодневных по-
ходов. Тем более что в этом году 
на базе филиала областного ту-
ристского центра (возле станции 
Лужба, что неподалеку от Меж-
дуреченска) был открыт лагерь-
спутник «Вершины воинской 
славы». Как сообщили в депар-
таменте образования Кемеров-
ской области, около 500 детей 
под руководством опытных ин-
структоров получили там не-
обходимые туристские навыки, 
познакомились с великолепной 
природой Кузнецкого Алатау, со-
вершили восхождения на верши-
ны, названные именами кузбас-
совцев – Героев Советского Союза: 
М.М. Куюкова, А.П. Шилина, 
И.С. Назарова. Словом, впечат-
лений им теперь хватит надолго.

К теплому морю

Сотни юных кузбассовцев за 
время каникул набирались сил 
перед новым учебным годом на 
Черном море. По железной доро-
ге в теплые края и обратно были 

перевезены 40 организованных 
групп (почти 1700 ребятишек). 
Организаторами поездок, как 
правило, выступали родители и 
образовательные организации.

Традиционно наиболее отли-
чившиеся школьники побывали 
на профильных сменах в феде-
ральных детских центрах «Ор-
ленок» (Туапсе), «Океан», (Вла-
дивосток), «Артек» (Республика 
Крым). Это ребята, добившиеся 
больших успехов в учебе, науке, 
творчестве, спорте, победители 

предметных олимпиад, лидеры 
детских общественных объеди-
нений. Так, например, в августе 
18 кузбасских школьников три 
недели провели в «Артеке». Они 
участвовали в дискуссионных 
клубах, арт-проектах, конкурсах 
творческих работ, разных играх.

По информации департамен-
та молодежной политики и спор-
та, с начала этого года в «Артеке» 
побывали уже 170 школьников 
из Кемеровской области, до кон-
ца 2016-го Крым посетят еще 
85 мальчиков и девочек. Путев-
ки дети получают бесплатно, ро-
дители оплачивают лишь пере-
лет. Всего со старта программы в 
2015 году в «Артеке» отдохнули 
408 юных кузбассовцев.

«Юная гвардия 
Кузбасса»

Проект с таким названием 
реализуется по инициативе ре-
гиональной организации РСВА 
«Боевое Братство» в тесном пар-
тнерстве с силовыми ведомства-
ми (в частности, с ГУ МВД Рос-
сии по Кемеровской области и с 
областным военкоматом) и при 
поддержке администрации ре-

гиона и муниципалитетов. За 
полтора десятка лет через него 
прошли более десяти тысяч 
школьников – как правило, это 
так называемые «трудные» под-
ростки, молодежь из неблагопо-
лучных и неполных семей, дети-
сироты, воспитанники детских 
домов и школ-интернатов. 

– Название проекта не слу-
чайно: от того, какими вырастут 
наши дети, во многом зависит бу-
дущее Кузбасса и России, – убеж-
ден председатель областной ор-
ганизации РСВА Игорь Кошелев. 

– Поэтому основная цель – это фи-
зическое и духовно-нравственное 
воспитание подростков, профи-
лактика среди них безнадзорно-
сти и правонарушений, форми-
рование правильного понимания 
активной гражданской позиции.

Программа пребывания в ла-
гере у подростков очень насы-
щенная, и помимо усиленных 
тренировок и занятий спортом 
в ней предусмотрены различные 
мастер-классы и знакомство со 
службой правоохранительных 
органов. Ребята проходят «курс 
молодого бойца», изучают осно-
вы начальной военной подготов-
ки. Занятия проводят ветераны 

боевых действий, представите-
ли силовых структур.

Работа с подростками не закан-
чивается с завершением лагерной 
смены. Ветераны-наставники от-
слеживают судьбу своих питомцев, 
помогают им найти правильный 
путь в жизни. Первые воспитан-
ники уже отслужили в армии (как 
правило, в элитных подразделе-
ниях), многие из них, вернувшись 
домой, теперь помогают бывшим 
наставникам в воспитании новой 
смены. Замечено, что многие кур-
санты военно-спортивных лаге-
рей потом успешно поступают как 
в военные учебные заведения, так 
и в гражданские вузы.

Летом-2016 военно-патриоти-
ческие смены школьников под эги-
дой организации РСВА действо-
вали в Кемерове («Разведчик»), 
Новокузнецке («Юный десант-
ник»), Междуреченске («Ратник»), 
Мариинске («Патриот»), Таштаго-
ле («Горный стрелок»), Киселевске 
(«Витязь»), Белове («Боевой пло-
вец»), Яшкино («Тропа разведчи-
ка») и в ряде других территорий. 
На них побывали порядка тысячи 
школьников. 

В добрый путь

Летние каникулы позади, но 
детский отдых не закончился, 
и сотни кузбасских ребят еще 
ждут интересные встречи и по-
ездки. Так, например, с 2014 года 
Кемеровская область участву-
ет в реализации Национальной 
программы детского культур-
но-познавательного туризма, и 
около тысячи наших школьни-
ков уже посетили Москву, Санкт-
Петербург, Казань, Тулу. В кон-
це сентября – начале октября в 
путь отправятся еще несколько 
групп. Двести мальчишек и дев-
чонок побывают на экскурсиях 
в подмосковных усадьбах, по-
знакомятся с городами «Золото-
го кольца» и Санкт-Петербургом. 
Родители оплачивают лишь пи-
тание детей в дороге, допол-
нительные экскурсии и меро-
приятия, не предусмотренные 
основной программой, все ос-
новные расходы (в том числе и 
на страховку) берут на себя феде-
ральный и областной бюджеты.

Дмитрий Толковцев.

  Участники военно-спортивной смены «Разведчик» в детском лагере «Спутник» в рамках патриоти-
ческой программы «Юная гвардия Кузбасса». Ребята, успешно сдавшие потом все нормативы, полу-
чили символы «разведчиков» – береты и тельняшки. Фото Федора Баранова.
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НЕ ЯВЛЯЕТ
СЯ ЛЕКАРС

ТВЕННЫМ 
СРЕДСТВО

МАртромаксимум 5 дней -
– всего за 5 дней способствует улучшению 

подвижности и гибкости суставов

1 УПАКОВКА НА КУРС!

По цене: в несколько раз выгоднее американского аналога1!    
Произведено Эвалар: выгодная цена, высокое качество по стандарту GMP2!

www.evalar.ru.  Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, (38454) 3-16-37, 
4-73-21, 4-55-56 (г. Топки); (38445) 3-28-89 (г. Березовский); (38456) 3-03-00 (г. Ленинск-Кузнецкий), (38452) 2-68-
69 (г. Белово), (38451) 4-44-05 (г.Юрга), (3846) 66-79-49 (г. Прокопьевск), а также по телефонам: Эдельвейс 
53-90-90 (справка), 31-49-95, 36-14-71, Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456) 7-58-12, 
Гармония здоровья 90-03-97, 900-498, Мир Медицины 37-52-37, (38453) 6-50-17 (г. Анжеро-Судженск).
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный).  
Заказывайте на сайте apteka.ru  с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку. 
1Сравнение цен приведено по данным ЗАО «Группа ДСМ» (средняя цена за март, 2016). Аналог для сравнения выбран по действующим компонентам, форме выпуска, 
назначению. 2Сертификат GMP №С0170889 - 03, NSF International (США). БАД. Реклама 659332, г. Бийск, ул. Социалистическая, 23/6, ЗАО «Эвалар», ОГРН 1022200553760

Инновационная разработка «Артро-
максимум 5 дней» является новой аль-
тернативой хондропротекторам в со-
хранении здоровья суставов. 

«Артромаксимум 5 дней» - это про-
рыв в разработке препаратов нового 
поколения. Для быстрой помощи суста-
вам в нем объединены пять основных 
растительных экстрактов: босвеллии, 
лопуха, белой ивы, куркумы, имбиря, 

усиленные МSM – источником серы и 
экстрактом черного перца.

Главное достоинство «Артромакси-
мум 5 дней» в том, что он способствует 
быстрому достижению комфорта дви-
жений и улучшению подвижности и 
гибкости суставов – всего за 5 дней, и 
закреплению достигнутых результатов 
при дальнейшем приеме – 1 капсула в 
день.

Ведущая страницы «Детская комната» Анна Тимощук.

//  Спрашивали? Отвечаем!

Где лучше ребенку в очках?
Моя дочь ходит в обычный детсад, а после очередного визита к офталь-

мологу ей выписали очки. В принципе, можно перевестись в специализи-
рованный садик. Но в своей группе нам удобнее, комфортнее и привычнее. 
Правда, переживаю: а вдруг теперь другие дети дразнить будут? И часто 
ли ребятишки в очках остаются в детсадах по месту жительства? Не по-
влияет ли это на время коррекции зрения?

Анжелика Р. г. Ленинск-Кузнецкий.

На вопрос нашей читательницы от-
ветили сразу два специалиста – воспи-
татель и врач. 

ТАТЬЯНА СТРЕЛКОВСКАЯ,
воспитатель кемеровского детсада №239:

– Не все родители хотят отправлять 
свое чадо в специализированный дет-
ский сад. Это их право. К нам тоже хо-
дят детки в очках. И мы их принимаем 
тепло и радушно. Конечно, идет рабо-
та со всеми ребятишками. Объясняю, 
что смеяться и обзывать – нехорошо. 
Что потеря зрения может коснуться 
каждого из них, ведь мы живем в век 
планшетов, телефонов и прочих гад-
жетов, которые очень вредят нашим 
глазам. А еще мы обязательно читаем 
детскую энциклопедию, где есть раз-
дел о зрении.

Бывают, конечно, сложности. Дет-
кам с нарушением зрения тяжелей за-
ниматься мелким ручным трудом, не 
всегда получается в аппликации при-
клеить деталь в нужное место, обвести 
фигуру по пунктирной линии и так да-
лее. Но тут воспитатель всегда помо-
жет, уделит дополнительное время и 
внимание. А вот лепка из теста, пла-
стилина или глины приводит их в вос-
торг. Ребятишки в очках лепят с удо-
вольствием, чувствуя себя творцами и 
художниками. А потом с гордостью де-
монстрируют свои произведения ро-
дителям. Так что главное – доброже-
лательная атмосфера, она тоже лечит!

Плюс к тому, мы с ребятами раз-
учили гимнастику, которая помогает 
укрепить и сохранить зрение! Вот не-
которые упражнения.

«Бабочка». Помогите малышу 
представить, что его веки и реснички – 
это крылышки красивой бабочки. Не-
обходимо моргать глазами, при этом 
все движения должны быть легкими, 
воздушными и достаточно быстрыми.

«Веселые часики». В этом случае 
представляем, что глаза – это стрел-
ки, которые смотрят то вправо, то 
влево. Необходимо выполнить не ме-
нее 20 повторений, при этом внима-

тельно следить за ровным положени-
ем головы.

«Жмурки». При выполнении этого 
упражнения необходимо крепко зажму-
рить глаза, приблизительно на пять се-
кунд, а затем их полностью расслабить.

«Светофор». Ребенок представля-
ет себя светофором. Он должен закры-
вать то правый, то левый глаз.

ТАТЬЯНА СЕМЕНОВА,
врач-офтальмолог кемеровской детской 
поликлиники №2:

– Если ребенку врач-офтальмолог 
выписал очки, то какой ему посещать 
детсад (обычный или специализи-
рованный), решается индивидуаль-
но, обязательно учитывая диагноз 
ребенка. Если это не косоглазие и не 
амблиопия, то ребенок вполне может 
посещать обычный сад, который удо-
бен родителям. Главное – это посто-
янное ношение очков, которое явля-
ется основным лечением для ребенка. 
За этим должен следить воспитатель 
в садике, именно он должен помочь 
адаптироваться среди обычных детей 
в группе. Чтобы сверстники не драз-
нили и ребенок не прятал очки в своей 
кабинке, а с удовольствием их носил. 
Если же диагноз (косоглазие, амбли-
опия) требует углубленного своевре-
менного лечения, то этот вопрос реша-
ется на уровне совета врача. И ребенок 
должен быть определен в специали-
зированный сад, где, помимо ноше-
ния очков, необходимо своевременно 
начать ортоптическое лечение, кото-
рое и предусматривают специализи-
рованные садики по зрению. Важно не 
упустить время и в как можно раньше 
начать лечить малыша. Однако таких 
садов немного, поэтому можно опре-
делить чадо в любой садик, но обяза-
тельно носить очки и одновременно 
получать лечение в центрах охраны 
зрения. Там ребятишкам будет оказа-
но квалифицированное лечение косо-
глазия или амблиопии, а также своев-
ременно предложена хирургическая 
помощь, если таковая потребуется.

//  хорошие новости

Пора богатейших даров
На днях в Областной детской эколого-
биологической станции прошла 
выставка «Осенний флористический 
вернисаж». Участниками конкурсов 
стали, по сути, семейные коллективы 
со всего Кузбасса. 

Дети представили на 
суд жюри творческие ра-
боты, выполненные в тех-
нике плоскостной фло-
ристики (панно, коллаж, 
фитокартина) с использо-
ванием природных матери-

алов: цветов, листьев, трав, 
ягод, плодов, орехов, семян, 
крупы. Кроме того, ребята 
оформили корзины с ово-
щами, фруктами и ягодами, 
которые вырастили вместе 
с бабушками и дедушка-

ми на садовых участках. А 
еще делились опытом: рас-
сказывали о возможности 
выращивания винограда 
в сибирских условиях, де-
монстрировали необычные 
белые баклажаны, пред-
ставляли эксклюзивные 
композиции из овощей и 
фруктов в виде улиток, пав-
линов. Завершилась вы-
ставка красочным показом 
костюмов из природных 
материалов (осенних ли-
стьев, шишек, плодов).

Задор и мудрость к юбилею
Вчера в Кемеровском областном театре 
кукол состоялось открытие 75-го 
сезона. Он обещает быть насыщенным 
и очень интересным! В честь юбилея 
планируется проведение разных 
творческих мероприятий, рекламных 
акций и флешмобов.

Сезон открыла развле-
кательная программа перед 
театром на улице Весенней. 
Зрителей ждали игры, кон-
курсы, викторины и другие 
интересные сюрпризы. А 
потом состоялась премье-
ра спектакля «Коза-дереза», 
режиссером которого вы-
ступила художественный 
руководитель театра Тама-
ра Шишкина, художником 

– Елена Наполова, компози-
тором – Никита Нефёдов. В 
спектакле играют Ян Зве-
рянский, Ирина Салтыма-
кова, Станислав Садыков, 
Елена Ахмедова, Назиля 
Синюкова.

В театре планируется по-
становка и других премьер-
ных спектаклей. Многие из 
них будут осуществлять-
ся режиссёрами и худож-

никами из других городов 
России. В сентябре кеме-
ровский коллектив высту-
пит на Третьем междуна-
родном фестивале театров 
кукол «Вятка – город дет-
ства», где представит спек-
такль по мотивам русской 
народной сказки «Крошеч-
ка-Хаврошечка» (режиссёр 
Елена Евстропова, компози-
тор – Глеб Успенский). Так-
же нынешней осенью будет 
реализовываться совмест-
ный (с управлением обра-
зования администрации 
Кемерова) проект «Азбука 
безопасности». В его рамках 
ребятам покажут спектакль 
«Петрушка и чрезвычайные 
происшествия». Следите за 
афишей!
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Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеров-
скому одномандатному округу №101 Антонову Г.А. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеровско-
му одномандатному округу №101 Клейстеру Р.Ю. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Прокопьев-
скому одномандатному округу №102 Ильину В.В. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Заводскому 
одномандатному округу №103 Витковскому Ю.Н. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Кемеровско-
му одномандатному округу №101 Алексеевой Т.О. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Прокопьев-
скому одномандатному округу №102 Исламову Д.В. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Заводскому од-
номандатному округу №103 Мишенину Е.Н. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 22.02.2014 
№ 20-ФЗ.

Возможность безвозмездной публикации предоставлена зарегистрированному кандидату по Новокузнец-
кому одномандатному округу №104 Буракову Л.В. на основании части 2 статьи 66 Федерального закона от 
22.02.2014 № 20-ФЗ.

ПАО «Южный Кузбасс» 
информирует

ПАО «Южный Кузбасс» 
планирует рекультивацию 
нарушенных земель на объ-
ектах горных работ фили-
ала ПАО «Южный Кузбасс» 

- Управление по открытой до-
быче угля (разрез «Сибир-
гинский»). Поле разреза «Си-
биргинский» расположено в 
юго-западной части Мрас-
ского геолого-экономическо-
го района Кузнецкого угле-
носного бассейна.

Административно площадь 
поля разреза входит в состав 
земель МО «Мысковский го-
родской округ» Кемеровской 
области Российской Федера-
ции. Ближайшие населенные 
пункты находятся на рассто-
янии 2 км на юго-восток – 
пос. Чувашка, 3,8 км на восток -
пос. Казас, 3,8 км на северо-
восток – сады «Раздолье» и 
около 15 км на северо-восток 

– жилая застройка города Мы-
ски. Населенных пунктов на 
территории участка нет. В 6 км 
к северу проходит железная 
дорога Новокузнецк-Абакан и 
автомобильная – Кемерово-
Междуреченск.

Проектная документация 
«ОАО «Южный Кузбасс». Раз-
рез «Сибиргинский». Про-
ект рекультивации нарушен-
ных земель» разработан ООО 
«Мечел-Инжиниринг» в соот-
ветствии с действующими го-
сударственными стандарта-
ми, нормами и правилами. В 
рамках реализации проекта 
предусмотрено проведение 
мероприятий по рекультива-
ции нарушенных земель с це-
лью их возвращения основно-
му землепользователю.

Более полную информа-
цию по проектным решени-
ям рекультивации земельных 
участков – разреза «Сибир-
гинский» (участки «Сибир-
гинское поле» и «Куреин-
ское поле») можно получить 
по адресу: Кемеровская обл., 
г.Мыски, филиал ПАО «Юж-
ный Кузбасс» - Управление по 
открытой добыче угля (разрез 
«Сибиргинский»), тел. (384-
74) 9-53-90 в течение 30 дней 
с момента публикации. За-
мечания и предложения на-
правлять по вышеуказанному 
адресу для главного инженера 
Ушакова Олега Олеговича и в 
адрес редакции газеты «Куз-
басс»: 650000, г.Кемерово, пр. 
Октябрьский, 28, офис 404.

Согласно Приказу Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г.
№ 372 «Об утверждении 
Положения об оценке воз-
действия намечаемой хо-
зяйственной и иной дея-
тельности на окружающую 
среду в Российской Феде-
рации» через 30 дней после 
опубликования статьи в зда-
нии АБК разреза «Сибиргин-
ский» будут проведены орга-
низованные администрацией 
г.Мыски общественные об-
суждения проектной доку-
ментации (в форме обще-
ственных слушаний).

//  к власти с вопросом

Уважаемые 
кузбассовцы!

С 19 по 23 сентября 2016 
года с 15 до 17 часов вы може-
те обратиться к заместителям гу-
бернатора Кемеровской области, 
руководителям исполнительных 
органов государственной власти 
Кемеровской области отрасле-
вой и специальной компетенции, 
иных органов и организаций по 
телефонам «прямой линии»:

19 сентября (понедельник) - 

Тюрина Ольга Анатольевна - 
руководитель управления Феде-
ральной службы государственной 
регистрации, кадастра и карто-
графии по Кемеровской области, 
тел. (8-3842) 36-35-80;

20 сентября (вторник) - Па-
хомова Елена Алексеевна - за-
меститель губернатора Кеме-
ровской области (по вопросам 
образования, культуры и спор-
та), тел. (8-3842) 58-48-62;

21 сентября (среда) - Ку-
тылкина Екатерина Бори-

совна - заместитель губерна-
тора Кемеровской области (по 
промышленности, транспорту 
и предпринимательству), тел. 
(8-3842) 75-85-50;

- Круглякова Наталья Геор-
гиевна - начальник департамен-
та социальной защиты населе-
ния Кемеровской области, тел. 
(8-3842) 75-85-85;

22 сентября (четверг) - Цой 
Валерий Константинович - 
заместитель губернатора Ке-
меровской области (по вопро-

сам социальной политики), тел. 
(8-3842) 58-15-36;

23 сентября (пятница) - 
Шматок Юлия Николаев-
на – директор некоммерческой 
организации «Фонд разви-
тия жилищного строительства 
Кемеровской области», тел. 
(8-3842) 38-52-01.

Ежедневно, кроме субботы и 
воскресенья, с 8.30 до 17.30 ча-
сов работает телефон обраще-
ний к губернатору Кемеровской 
области – (8-3842) 58-41-97.
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Место невезения…
Новая версия ученых: крушение НЛО на Урале и история гуманоида Алешеньки связаны… 
с давними событиями, произошедшими на кузбасской земле

Экспедиция российского на-
учно-исследовательского объ-
единения «Космопоиск» нашла 
«летающую тарелку», утонув-
шую на Урале, под Кыштымом. 
Ту самую, на которой летом 
1996-го прилетел гуманоид Але-
шенька, ставший мировой сен-
сацией и вызвавший столько не-
примиримых споров типа «верю 

– не верю».
Поясним, пенсионерка Тама-

ра Просвирина из поселка Као-
линовый (что недалеко от Кыш-
тыма) нашла тогда существо 
ростом 25 сантиметров. Выха-
живала его, но не сберегла. Сама 
попала в больницу, а пришелец 
дома умер…

Высохшее тельце существа 
попало из квартиры к следова-
телю. Но его версию о пришель-
це в то время начальство с ходу 
«зарубило». Мумию Алешеньки 
он в конце концов передал обще-
ству местных контактеров, на-
деясь, что, может, те добьются 
в столицах веских экспертиз. А 
те вскоре заявили, что везли му-
мию в машине, но над ними по-
вис луч и забрал Алешеньку…

Вадим Чернобров, руководи-
тель «Космопоиска», инженер-
конструктор авиакосмических 
аппаратов, восстановил хронику 
событий. И заявил, что уверен: 
тельце пришельца по-прежнему 
где-то в России. И рассказал 
«Кузбассу» эксклюзивные под-
робности, собранные за годы 
работы с очевидцами и поиска 
НЛО под Кыштымом.

– Да, в это трудно поверить, но, 
во-первых, мы выяснили: Але-
шенька прилетал не один, – го-
ворит Чернобров. – А после по-
следней экспедиции-2016 уже 
окончательно знаем, где искать 
выживших членов его команды. А 
также знаем, что такая «тарелка» 
тоже была не одна… Караканский 
диск (типа НЛО, отрытый шахте-
рами в 2015-м на угольном раз-
резе и хранящийся в областном 
музее Кемерова) и кыштымская 
«летающая тарелка» – тезки…

Пришельцев было… 
сколько?

Полевой лагерь на берегу 
уральского озера Анбаш этим ле-
том жил особым волнением-ожи-
данием, собрав исследователей из 
Москвы, Питера и Сибири. Круг 
многолетних разведок «Космопо-
иска» предельно сузился. Тайна 
обещала вот-вот раскрыться…

– Мы уже имели с десяток оче-
видцев, записав их показания в 
1998–2002 годах и не раз рабо-
тая, уточняя детали, с ними поз-
же, – поясняет Чернобров. – Мы 
давно знали, что кыштымская 
история началась еще до того, 
как бабушка Просвирина нашла 
«карлика». И вовсе не на кладби-
ще под деревом, как гласит рас-
пространенная СМИ неверная 
версия… Да, «карлик» был болен. 
Или… ранен? Ведь мы выясни-
ли: в нескольких сотнях метров 
от места, где бабушка увидела 
и взяла «карлика» на руки, был 

инцидент со стрельбой.
По нашей реконструкции со-

бытий, вначале странный свет 
в лесу заметила отдыхающая 
молодежь. Потом ребят испу-
гало появление четырех-пя-
ти «странных людей» очень ма-
ленького роста. Дело дошло до 
того, что один из очевидцев в со-
стоянии стресса открыл огонь из 
табельного оружия. На пораже-
ние или вверх – нам выяснить не 
удалось. Имя его не разглашаю.

А после стрельбы «гости» (со 
звёзд. – Ред.), скорее всего, и 
разбежались.

В последующие дни странных 
существ поодиночке видели как 
минимум в трех точках, отсто-
ящих от того места не более чем 
на километр.

И если первые очевидцы ви-
дели сразу четыре-пять таких 
существ, то одна женщина в по-
селке, в квартире, – одного, но 
близко. Она не успела испугаться 
при виде «карлика» – мгновенно 
уснула. Возможно, под его гипно-
зом. А утром не нашла никого. И 
всё цело. Лишь дверь – настежь. 
А ведь на ночь она ее закрыва-
ла, боясь грабителей, и помнит, 
на все замки, ведь считала день-
ги – зарплату на всю свою орга-
низацию…

Еще одного, раненого, уже 
позже подобрала бабушка Про-
свирина.

В одну из более поздних но-
чей, уже в 2001-м, другой очеви-
дец, ехавший на машине, видел 
на трассе на Кыштым в свете фар 
двух таких существ. Один лежал 
на обочине дороги, был ранен 
или спал. Второй стоял над ним. 
Водитель остановился, рассмо-
трел, понял, что требуется по-
мощь, но побоялся и уехал. Он 
хотел пойти в милицию, но ре-
шил, что ему не поверят. И при-
нес заявление в «Космопоиск».

– Значит, два-три члена ко-
манды Алешеньки могли дожить 
и до наших дней?

– Мы надеемся. К тому же нын-
че в экспедиции к нам пришел 
очевидец, видевший мальчишек, 
кидавших еще в те же первые дни 
в «маленьких человечков» кам-
ни… И, сверив время и координа-
ты, мы поняли, в каком «квадра-
те» леса искать дальше…

Плащаница

Но все же – искать кого? Точ-
но не землян?

– Версию о ребенке-мутанте 
или выкидыше мы проверили и 
отмели. Хотя те места 29 сентя-
бря 1957-го и попали в зону ра-
диационного загрязнения. Был 
взрыв на секретном предпри-
ятии из-за выхода из строя си-
стемы охлаждения. В атмосферу 
было выброшено около 20 мил-
лионов кюри радиации…

А версия о неземных суще-
ствах… Мы получили документы 
об осмотре мумии «кыштымско-
го карлика» патологоанатомом. 
И человека он в нем не признал. 
И составил перечень, почему нет, 
из 20 пунктов. Так, например, 
это существо пахло, как пахнет... 
формальдегид и аммиак. Воз-
можно, это запах не белковой, а 
аммиачной жизни… Нет пупка, 
половых органов и органов вы-
деления. Нет пяток. Скелет не 
детский, потому что нет хрящей. 
Взрослый или подростка. Череп 
тюльпанообразный, из четырех 
костных пластин (у человека же 
шесть костных пластин). Носа 
практически не было. Зрачки 
вертикальные и так далее…

К тому же анализ ДНК пятен 
на ткани (тряпки, на которой ле-
жал на диване и умер Алешень-
ка. – Ред.) показал, что на ней 
есть след (пятнышко крови) че-
ловека (бабушки Просвириной. – 
Ред.)… И пятно от жидкостей, не 
типичной для людей…

Шлюпка

– Но вернемся к случаю с 
мальчишками, кидавшими кам-
ни, – продолжает Чернобров. – 
Очевидец привел нас на то место. 

И это оказался очень нужный 
пазл. Удалось, наконец, собрать 
всю мозаику. Ведь годами, со-
ставляя карту передвижения тех 
существ, мы не могли понять: 
они обходили озера или пересе-
кали их вплавь. Теперь можно 
уверенно сказать – воды они из-
бегали…

Очевидец же вспомнил, как 
шел по дороге, спросил детей, 
кого они рядом только что гоня-
ли. Те с гордостью ответили, что 
«маленьких человечков».

Мы осмотрели теперь ме-
сто. И поняли. «Человечки» шли 
сбоку от дороги, скрытые тра-
вой. Впереди оказалась прото-
ка. Уровень воды – сантиметров 
15–20. Их рост 25–30. И они вы-
нуждены были выйти на дорогу, 
попасться на глаза… Страх «че-
ловечков» перед водой и стал 
ключом к «их» тайне. Нам стала 
понятна их логика передвиже-
ния и почему они не вернулись к 
затонувшей «тарелке».

Именно к затонувшей. В лесу, 
сколько ни прочесывали, мы ко-
рабль не нашли. А нашли в озере. 
Координаты затонувшего НЛО – 
только у нас. Их помогла уточ-
нить последняя геолокация. В 
прошлом году там было уже под-
сохшее болото, и мы планирова-
ли начать раскопки НЛО в 2016-м.
А нынче там снова оказалась 
вода. И геолокатором пришлось 
работать с резиновой лодки. Он 
показал окончательно объект, 
диск на глубине шесть–восемь 
метров, полый внутри, диаме-
тром четыре метра, с выпукло-
стями внутри… Возможно, ко-
рабль в 1996-м приземлился на 

болото, приняв его сверху, из-за 
особенного там цвета болота, за 
бетонную площадку в лесу. Увяз 
постепенно и затонул.

Караканский диск в Кузбассе 
увяз, убежден, точно так же.

(Напомним, полтора года на-
зад Вадим Чернобров приезжал 
в Кузбасс обследовать окаменев-
шее НЛО, найденное горняками 
на Каракане на глубине пример-
но 30 метров и приземлившееся 
миллионы лет назад. По мнению 
кузбасских исследователей, по-
павшее именно в болото на краю 
древнего моря. Впрочем, геоло-
ги считают караканский диск не 
НЛО, а просто камнем. – Ред.)

– Но ведь у кузбасского диска 
диаметр всего метр двадцать!

– Достаточно для двух-трех 
таких же существ, как в Кышты-
ме. Караканский диск мог быть 
спасательной шлюпкой… А диск 
диаметром четыре метра, как на 
Кыштыме, для четырех-пяти та-
ких существ, ростом по 25 сан-
тиметров, – это лайнер даже с 
большим запасом площади. Его 
можно сравнить с 30-метровым 
летательным аппаратом, вполне 
удобным для нас, землян.

Кстати, такие же диски, са-
мый большой диаметром тоже 
четыре метра, мы нашли на сре-
зе обрыва в 2015-м в Волгоград-
ской области. Только время 
(аварии НЛО. – Ред.) у всех раз-
ное. Караканские, потом волго-
градские, потом кыштымские 
существа потерпели неудачу… И, 
кстати, один из небольших дис-
ков, поднятых краном под Вол-
гоградом, мы смогли просветить 
рентгеном. Трубок внутри кора-
бля оказалось огромное количе-
ство. И вдоль корпуса тоже. Что 
это, топливная система или си-
стема охлаждения, подачи воз-
духа? Будем изучать.

– А корабль Алешеньки когда 
планируете поднять?

– В следующие годы. Кстати, 
если он останется там навсегда, 
то время сделает с ним то же, что 
и с кузбасским диском, произой-
дет замещение.

…То есть (прощаюсь с Черно-
бровом) в земле останется лишь 
каменная копия. И, получает-
ся, где?! В точке невезения – на 
перекрестке космических путей 

– на Земле… Где так много воды, 
к счастью для нас, землян. И где 
ужасно много воды – к несча-
стью для земляков Алешеньки…

Лариса Максименко.

  Алешенька, реконструкция существа со слов очевидцев, рис. 
Черноброва, «Космопоиск».

  По версии «Космопоиска», караканский диск в Кузбассе...

  … и этот диск диаметром 4 м под Волгоградом – аналоги кыш-
тымской «летающей тарелки», которую еще предстоит достать со 
дна уральского озера.
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//  спринт-
новости

ЛЁГКАЯ АТЛЕТИКА
Беловские братья-близ-
нецы Анатолий и Евге-
ний Рыбаковы выиграли 
в Новосибирске тради-
ционный полумарафон 
памяти Александра 
Раевича.

Дистанцию 21 кило-
метр 97,5 метра кузбасские 
стайеры пробежали за один 
час три минуты 19 секунд 
и финишировали одно-
временно, разделив тем 
самым первое место. Третий 
призёр соревнований отстал 
от наших земляков на две с 
лишним минуты. Братский 
дуэт заработал 185 тысяч 
рублей премиального фонда 
турнира, общая сумма ко-
торого составила 1 млн 300 
тысяч рублей.

Примечательно, что 
нынешняя совместная по-
беда – третья для 31-лет-
них братьев Рыбаковых в 
новосибирском полума-
рафоне, ранее они вместе 
пересекали финиш в 2010 и 
2012 годах. Ещё в четырех 
полумарафонах в рамках 
Сибирского фестиваля бега 
близнецы первенствовали 
индивидуально: трижды 
опережал многочисленных 
соперников Анатолий (в 
2008, 2011, 2015 годах) и 
один раз – Евгений (в 2009 
году).

Интересно, что побед-
ное время братьев Рыба-
ковых на восемь секунд 
лучше результата чемпиона 
России-2016 на этой дис-
танции.

ХОККЕЙ С ШАЙБОЙ
Новокузнецкая команда 
«Кузнецкие медведи» в 
очередном туре чемпи-
оната Молодёжной хок-
кейной лиги уступила в 
родных стенах казанско-
му «Ирбису» – 1:3, 3:4.

В первой встрече в со-
ставе хозяев отличился Ан-
дрей Караваев, в повторной 

– Степан Богданов, Савелий 
Малетин и Александр Кре-
ган. Ворота новокузнечан 
защищал Андрей Катюхин, 
парировавший 30 и 25 бро-
сков соответственно.

Таким образом, коллек-
тив главного тренера Алек-
сандра Китова закончил 
четырехматчевую домаш-
нюю сессию (до этого были 
две победы над «Ладьей» 
из Тольятти – 6:5. 4:0). Луч-
ший бомбардир новокузне-
чан – Караваев, набравший 
четыре балла (три гола плюс 
результативная передача). 
Кстати, Караваев и Креган 
уже имеют опыт выступле-
ний в Континентальной 
хоккейной лиге.

Первые гостевые по-
единки регулярного сезона 
«Кузнецкие медведи» про-
ведут 18-19 сентября в Но-
восибирске с «Сибирскими 
снайперами», а в дальней-
шем продолжат выездную 
сессию сдвоенными матча-
ми с уфимским «Толпаром» 
и «Авто» (Екатеринбург).

Андрей Тарков.

//  хоккей с мячом

Спарринги «под нагрузкой»
Кемеровский клуб продолжает подготовку 
к предварительному этапу Кубка России

В субботу, 17 сентября, ке-
меровский «Кузбасс» в очеред-
ном контрольном матче межсе-
зонья встретится на своём льду 
с «Сибсельмашем» (Новоси-
бирск). Игра во Дворце зимних 
видов спорта начнётся в 11 ча-
сов. Вход свободный.

Вчера наша команда про-
вела повторный матч с брон-
зовым призёром чемпионата 
России-2016 иркутским «Бай-
калом-Энергией». Напомним: 
в первом поединке сибирских 
коллективов хозяева одержали 
крупную победу – 8:3 (2:2).

И на сей раз кемеровчане ак-
тивно начали игру: Вадим Ста-
сенко открыл счёт уже на вто-
рой минуте. Вскоре Александр 
Егорычев восстановил равнове-
сие, но к перерыву хозяева вели 
3:1 после голов Вячеслава Шве-
цова и Алексея Башарымова.

На 55-й минуте Швецов ре-
ализовал пенальти – 4:1. Впро-
чем, гости выдали ударный от-
резок, забив три мяча за три 
минуты. Тот же Швецов вновь 
безупречно выполнил 12-ме-
тровый – 5:4. И всё же «Кузбасс» 
упустил преимущество, пропу-
стив решающий гол за минуту 
до финального свистка, – 5:6.

– После двух матчей с «Бай-
калом» тренерский штаб полу-
чил богатую пищу для размыш-
лений, – резюмирует главный 
тренер «Кузбасса» Николай Ка-
дакин. – Были и положитель-
ные, и отрицательные моменты. 
Посмотрели в деле молодёжь, 
проверили трех вратарей. Да, 
кто-то сыграл неуверенно, до-
пускал грубые ошибки, но есть 

время для работы над ошибка-
ми.

Сегодня ребята были «под 
нагрузкой», так как накануне 
провели интенсивную трени-
ровку. Мы хотели посмотреть, 
как команда покажет себя в по-
добной ситуации. Первостепен-
ная задача – выстроить команд-
ный рисунок игры, в котором 
найдется место и для солистов. 
В нашей «основе» – 26 хоккеи-

стов, есть из кого выбирать. Тем 
более что в чемпионате страны 
команды ждет жесткий график 
и необходима взаимозаменяе-
мость. Надеюсь, что в дальней-
шем проявят себя ребята, кото-
рые сегодня еще не вышли на 
оптимальный уровень подго-
товки.

По итогам двух следующих 
контрольных матчей опреде-
лим состав на предваритель-

ный этап Кубка страны. В пред-
стоящем турнире нацеливаемся 
заработать путевку в финаль-
ную стадию. Как известно, не 
бывает непобедимых сопер-
ников и только от нас зависит, 
насколько успешно выступит 
команда в новом сезоне.

Напомним: первый этап Куб-
ка страны начнётся 25 сентя-
бря в Кемерове и Ульяновске. 
В нашем городе сыграют клу-
бы Восточной группы. Сегод-
ня на единственном за Уралом 
крытом катке для хоккея с мя-
чом тренируются четыре клу-
ба отечественной суперлиги, в 
том числе действующий чемпи-
он России красноярский «Ени-
сей». На следующей неделе в об-
ластной центр Кузбасса приедут 
хоккеисты хабаровского «СКА-
Нефтяника» и «Уральского 
трубника» (Первоуральск).

Уральский клуб – последний 
спарринг-партнёр «Кузбасса» в 
преддверии Кубка страны. Этот 
матч состоится в следующий 
четверг, 22 сентября.

В финальный этап Кубка 
России выйдут по две команды 
из групп. В прошлом году пред-
варительный этап турнира в 
двух группах прошел в сентябре 
в Ульяновске, а плей-офф 29-31 
октября в Иркутске, где второй 
по значимости трофей русского 
хоккея завоевал «Байкал-Энер-
гия», переигравший в финале 
хабаровский «СКА-Нефтяник» 

– 10:4 (5:1). Место проведения 
заключительного этапа Кубка 
страны - 2016 определят на кон-
курсной основе.

Вадим Антонов.

  Полузащитник «Кузбасса» Алексей Башарымов (в тёмной 
форме на переднем плане) забил мяч «Байкалу» в повторной 
встрече. Фото Владимира Клюева.

//  любительский футбол

Мячи на вес «золота»
//  Табло

Первенство России среди люби-
тельских коллективов
Зона «Сибирь». Высшая лига
Положение команд: 1. «Распадская» 
(Междуреченск) – 53 очка (после 20 
матчей). 2. «Рассвет-Реставрация» 
(Красноярск) – 47 (18). 3. «Шахтёр» 
(Прокопьевск) – 46 (20). 4. «Сибирь-М» 
(Новосибирск) – 32 (19). 5. «Новокуз-
нецк» – 29 (20). 6. «СДЮСШОР-Кеме-
рово» – 21 (19). 7. «Енисей-М» (Красно-
ярск) – 20 (18). 8. «Полимер» (Барнаул) 

– 19 (18). 9. «Бийск» – 13 (19). 10. «Зе-
нит» (Иркутск) – 12 (16). 11. «Чита-М» – 
11 (18). 12. «Сибиряк» (Братск) – 9 (19).
16 сентября. «Распадская» – «СДЮС-
ШОР-Кемерово». «Бийск» – «Рас-
свет-Реставрация». «Новокузнецк» – 
«Сибирь-М». «Полимер» – «Енисей-М». 
«Чита-М» – Сибиряк». 18 сентября. 
«Шахтёр» – «Сибирь-М». «Полимер» 
– «Рассвет-Реставрация». «Бийск» – 
«Енисей-М».

Завтра, 16 сентября, состоится 
очередной тур первенства 
России среди любителей 
(высшая лига, зона «Сибирь»). 
Центральный матч пройдет в 
Междуреченске, где местная 
«Распадская» в ранге лидера 
соревнований принимает 
команду «СДЮСШОР-
Кемерово».

Коллектив главного тренера Сергея Топо-
рова, набрав 53 очка в 20 матчах (разница за-
битых и пропущенных мячей: 60–11), на шесть 
баллов опережает красноярский клуб «Рас-
свет-Реставрация». У действующего чемпиона 
Сибири две игры в запасе, но несравненно хуже 
соотношение мячей (44–10).

Между тем именно этот показатель будет 
решающим при равенстве очков, ведь в очных 
поединках фавориты обменялись минималь-
ными победами.

«Распадская» закончит турнир в воскре-

сенье, 2 октября, домашней встречей с про-
копьевским «Шахтёром», а «Рассвет-Рестав-
рация» после матчей в Бийске и Барнауле 
сыграет на своём поле с дублем «Читы» и ир-
кутским «Зенитом», который во втором круге 
соревнований выступает молодёжным соста-
вом. Дело в том, что «Зенит», получив про-
фессиональный статус, участвует в первен-
стве страны среди клубов второго дивизиона 
(зона «Восток»). Ныне в этой зоне играют все-
го шесть коллективов, а на верхних строчках 
таблицы – «Чита», где главным тренером ра-
ботает наш земляк Константин Дзуцев, и бар-
наульское «Динамо».

Таким образом, под занавес сезона «Распад-
ская» и «Рассвет-Реставрация» оспорят чемпи-
онский титул в заочном соперничестве, но сой-
дутся и в очном противостоянии 25 сентября в 
Томске в финале Кубка Сибири.

В призовой тройке зонального турнира уже 
«застолбил» место прокопьевский «Шахтёр», 
а «Новокузнецк» наверняка останется в топ-
квинтете любительских клубов региона, потес-
нив дружину кемеровских «школьников».

Андрей Тарков.
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Ведущий «Правового поля» Дмитрий Толковцев.

//  на дорогах

Опасные «навороты»
В Кемерове сотрудники полиции аннулировали 
регистрацию сверх меры «тюнингованного» автомобиля

В ходе специализированно-
го рейда сотрудники ГИБДД 
остановили вкруговую то-
нированный автомобиль 
«ВАЗ-2110» под управлением 
22-летнего жителя Тайги. Как 
оказалось, в течение трех по-
следних лет он 41 (!!!) раз при-
влекался к административной 
ответственности за различные 
нарушения Правил дорожно-
го движения. Правда, несмо-
тря на это, молодой человек 
очень красноречиво пытал-
ся убедить полицейских, что 
лучше их знает все правила и 
что по закону любая тониров-
ка разрешена. Однако госав-
тоинспекторы не согласились 
с автолюбителем и разъясни-
ли ему, что лобовое и передние 
боковые стекла автомобиля 
должны пропускать не менее 
70 процентов света. Они также 
рассказали, что тонированное 

стекло значительно ухудшает 
видимость (особенно в пасмур-
ную погоду или в темное вре-
мя суток), и в силу этого может 
стать одной из сопутствую-
щих причин дорожно-транс-
портного происшествия. Нару-
шителю ничего не оставалось, 
как самостоятельно удалить 
тонировочную пленку со сте-
кол своего автомобиля – прав-
да, произошло это лишь после 
того, как полицейские предло-
жили при помощи специально-
го оборудования произвести 
замеры уровня их светопропу-
скаемости. 

Согласно Кодексу об адми-
нистративных правонарушени-
ях РФ, езда по дорогам на слиш-
ком тонированном автомобиле 
трактуется как «управление 
транспортным средством, на 
котором установлены стекла (в 
том числе покрытые прозрач-

ными цветными пленками), 
светопропускание которых 
не соответствует требовани-
ям технического регламента о 
безопасности колесных транс-
портных средств» (это часть 
3 статьи 12.5 КоАП РФ). На-
казание за подобные наруше-
ния - наложение администра-
тивного штрафа в размере 500 
рублей. Поэтому соответству-
ющий административный про-
токол был составлен и в отно-
шении тайгинца. 

- Кроме того, сотрудники 
ГИБДД выяснили, что люби-
тель тюнинга установил на 
свою ВАЗовскую «десятку» 
слишком заниженную подвес-
ку, а это так же является тех-
нической неисправностью, при 
которой эксплуатация транс-
портного средства запреще-
на, - рассказали в пресс-службе 
ГУ МВД России по Кемеров-
ской области. - Полицейские 
выдали водителю требование 
на устранение технеисправно-
сти и предоставили ему на это 
десять суток.

По окончании указанно-
го срока водитель должен был 
предъявить машину на повтор-
ный осмотр, но этого не прои-
зошло: мужчина игнорировал 
законное требование предста-
вителей власти и продолжал 
ездить на своей фактически не-
исправной «десятке». Лишь по-
сле того, как сотрудники ГАИ 
аннулировали регистрацию 
слишком «тюнингованного» 
«ВАЗ-2110», объявили автомо-
биль в розыск и известили об 
этом его владельца, он поме-
нял подвеску машины и пред-
ставил технически исправное 
транспортное средство на ос-
мотр в Госавтоинспекцию. Ав-
томобиль ему пришлось реги-
стрировать заново…

  Этот слишком «тюнингованный» автомобиль владельцу при-
шлось регистрировать заново.

//  безопасность

Наряды на выборы
В единый день голосования - 18 сентября - для обеспече-

ния охраны общественного порядка и общественной безопас-
ности на территории Кемеровской области будут задействова-
ны более 4000 полицейских и около 700 сотрудников других 
силовых ведомств, помогать им будут свыше 1100 народных 
дружинников, казаков и сотрудников частных охранных ор-
ганизаций. На случай осложнения оперативной обстановки в 
полиции предусмотрен дополнительный резерв – еще 400 со-
трудников органов внутренних дел.

Утром 18 сентября на территории Кузбасса откроют двери 
более 1750 избирательных участков. В течение всей работы на 
каждом из них будут дежурить не менее двух сотрудников по-
лиции.

Чтобы выборы прошли спокойно и без нарушений об-
щественного порядка, кузбасская полиция предпринимает 
усиленные меры безопасности. Перед началом проведения 
голосования полицейские-кинологи вместе со служебно-ра-
зыскными собаками обследуют все избирательные участки, 
после чего возьмут их под охрану. Накануне выборов в ряде 
территорий сотрудники полиции провели тактико-специаль-
ные тренировки по отработке совместных действий различ-
ных подразделений по пресечению беспорядков, эвакуации 
избирательной комиссии, охране избирательных бюллете-
ней и урн для голосования. Кроме того, как уточнили в пресс-
службе ГУ МВД России по Кемеровской области, накануне 
дня выборов сотрудники полиции приняли участие в рабочих 
встречах с председателями избирательных комиссий и руко-
водителями органов исполнительной власти. 

//  прямая связь

Сообщить о преступлениях или правонарушениях можно по 
телефону 02 (022 и 002 с мобильного), а также по номерам те-
лефонов дежурных частей органов внутренних дел Кузбасса 
(их полный перечень представлен на официальном сайте 
ГУ МВД России по Кемеровской области 42.mvd.ru).

  На каждом избирательном участке – а всего 18 сентября 
их в Кузбассе будет откроется 1750 – будут дежурить не ме-
нее двух сотрудников полиции.

//  хочу знать

Злостные не отвертятся
Говорят, что с июля больше нет уголовной ответственно-

сти за неуплату алиментов - ст. 157 УК РФ. Правда ли это? И 
что теперь грозит нерадивым родителям?

Марина М., Мариинск.

Отвечает помощник руково-
дителя Управления Федераль-
ной службы судебных приста-
вов России по Кемеровской 
области Сергей Таран:

- Это не совсем так. Измене-
ния в законодательстве дей-
ствительно произошли, но 
уголовная ответственность за 
злостную неуплату алимен-
тов сохранилась. Правда, она 
может наступать лишь после 
того, как исчерпаны все нака-
зания по административному 

законодательству.
Поэтому в связи с вступлени-

ем в силу Федерального Закона 
от 03.07.2016 №323-ФЗ «О вне-
сении изменений в Уголовный 
кодекс Российской Федерации 
и Уголовно-Процессуальный 
кодекс Российской Федерации 
по вопросам совершенствова-
ния оснований и порядка осво-
бождения от уголовной ответ-
ственности» и Федерального 
Закона от 03.07.2016 №326-ФЗ 
«О внесении изменений в связи 

с принятием Федерального за-
кона «О внесении изменений в 
Уголовный кодекс Российской 
Федерации и Уголовно-Про-
цессуальный кодекс Россий-
ской Федерации по вопросам 
совершенствования основа-
ний и порядка освобождения 
от уголовной ответственности» 
управление ФССП России по 
Кемеровской области проводит 
работу по привлечению к от-
ветственности в соответствии 
с административным законода-
тельством граждан, в отноше-
нии которых прекращены уго-
ловные дела, возбужденные по 
основаниям ч. 1 ст. 157 УК РФ.

Так, только в период с 16 по 

31 июля 2016 года дознавате-
лями Управления было пре-
кращено 90 уголовных дел, 
возбужденных в отношении 
лиц, не плативших алименты, 
но еще не осужденных судом.

Однако не все нерадивые 
родители смогут избежать от-
ветственности за совершен-
ные правонарушения, связан-
ные с неуплатой алиментов. 
По каждому освобожденно-
му от уголовной ответствен-
ности должнику проводится 
проверка «добросовестности 
исполнения им родительско-
го долга», и в случае, если его 
действиями образован состав 
административного правона-

рушения, предусмотренного 
ст. 5.35.1 Кодекса РФ об адми-
нистративных правонаруше-
ниях, сотрудниками службы 
принимается решение о при-
влечении к административной 
ответственности. В качестве 
наказания им грозит от штра-
фа в размере от 2000 до 3000 
рублей до административного 
ареста на срок до пяти суток. И 
лишь после того, как все меры 
административного воздей-
ствия на злостного неплатель-
щика алиментов исчерпаны, 
он подпадает под уголовную 
ответственность, и в отноше-
нии него может быть возбуж-
дено уголовное дело.
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//  cовет

Готовим овощи
Советы-рекомендации опытных овощеводов.

Огурцы, засоленные в откры-
той посуде — бочках, кастрюлях, 
не будут плесневеть, если поверх 
них уложить нарезанный струж-
кой хрен.

Длительное хранение кабачков 
делает их мякоть плотной, и если 
после обжаривания она останется 
жесткой, накройте жаркое крыш-
кой и на 5-10 минут поставьте в 
духовку.

Тыква — это не только каша 
или блинчики. Попробуйте мя-
коть ее натереть на терке, смешать 
с натертым же яблоком или соком 
лимона — очень вкусно. Только 
для сыроедения лучше использо-
вать молодые тыквины.

Подсушенные тыквенные се-
мечки не только полезны, но и 
очень вкусны. Их можно исполь-
зовать вместо миндаля, например, 
класть в очищенном и измельчен-
ном виде в тесто при выпечке пе-
ченья и пряников.

Свежезамороженные поми-
доры кладут в суп за 10 минут до 
окончания варки, тогда питатель-
ные вещества, присущие овощу, не 
уйдут с паром.

Добавляя в томатный сок не-
много лимонного сока и чуть-чуть 
меда, можно приготовить ориги-
нальные напитки, которые осо-
бенно охотно пьют дети.

Квашеную капусту кладут в 

борщ, после того как картофель 
уже немного поварился, иначе он 
останется твердым.

При варке капусты, чтобы ос-
лабить запах, кастрюлю вначале 
не закрывают.

Никогда не следует жарить 
сырую капусту — она становит-
ся невкусной и сухой, поэтому ее 
сначала слегка отваривают и уж 
затем жарят.

Если капуста перекисла, про-
мойте ее перед употреблением те-
плой кипяченой водой и слегка 
отожмите; если же она перекисла 
чуть-чуть — довольно ополоснуть 
в холодной воде.

Замороженный лук можно ис-
пользовать, не размораживая.

Луковицу перед закладкой в 
суп желательно разрезать попо-
лам и слегка поджарить обе по-
ловинки (только с одной сторо-
ны) на сковороде без масла. Это 
поможет coxpaнить в супе аро-
матические вещества лука, ко-
торые улетучиваются во время 
варки.

Отваром луковой шелухи мож-
но подкрашивать бульоны — это 
повышает их питательность, обо-
гащает витаминами и улучшает 
внешний вид.

В супы в конце варки можно до-
бавлять толченый чеснок — для 
пикантности.

  Заготовки, заготовки... Фото Федора Баранова.

//  вопрос – ответ

Сроки 
обрезки

Подскажите, как часто надо вырезать 
иргу и черноплодную рябину?

Фариза Гайнуллина. Кемеровский район.

Обрезка – обязательный прием в уходе за 
ягодными кустарниками. Диктуется он био-
логией растений.

Малина плодоносит на побегах второго 
года, и как только заканчивается плодоно-
шение, их вырезают, также маленькие, сла-
босильные. Делать это нужно каждый год 
осенью.

Смородина черная активно плодоносит 
семь-восемь лет, при этом каждый год на-
растают молодые ветки. Поэтому ежегодно 
осенью убирают ветви старше контрольного 
срока, оставляя по две-три разновозрастные 
ветви с тем, чтобы шло обновление куста.

Смородина красная большая долгожитель-
ница, у нее, как правило, осенью вырезают по-
ломанные и затеняющие ветви, а также старые 
побеги, на которых не было нового прироста – 
это признак старения.

Особая статья черноплодная рябина, или 
арония. Куст обычно плодоносит довольно 
долго, но при большом загущении плодовые 
почки закладываются только на верхушках 
побегов, внизу они оголяются, и без листьев 
становятся похожими на прутики. Исправить 
положение помогает регулярная вырезка мо-
лодых побегов, ежегодно оставляя на замеще-
ние только один-два побега или внутри куста, 
если он разрежен, или на периферии его, если 
требуется увеличение объема куста.

Ирга при сильном загущении так же пе-
реводит плодоношение на концы веток, к 
тому же ягоды сильно мельчают. Поэтому 
каждую осень основательно убирают моло-
дую поросль, оставляя один-два побега за-
мещения. При этом смотрят, чтобы они не 
мешали уже плодоносящим, не затеняли их. 
Вырезку взрослых побегов - по сути это от-
дельные деревца – делают осенью. Кстати, 

вырезанные деревца позднее раскладывают 
по земляничной плантации – это разлапи-
стое укрытие поможет активному накопле-
нию снежного покрова.

Фацелия – 
сидерат лета

Напомните, можно ли во второй поло-
вине сентября высевать фацелию?

Вера Толкунова. Кемерово.

Однолетним сидератным растениям, та-
ким как фацелия, горчица, донник, потре-
буется три-шесть недель для того, чтобы 
набрать зеленую массу, обзавестись мощ-
ной корневой системой, ради которой их 
собственно и выращивают. Ведь сидерат-
ные травы в стадии цветения подрезают на 
уровне почвы, корни оставляют в земле, где 
они перепревают, обогащая почву гумусом. 
Зеленую массу, измельчив, используют как 
мульчу. Впоследствии она тоже перепреет, 
пополнив почву минеральными соединени-
ями, что существенно способствует ее обла-
гораживанию.

Потому рано весной на грядках, где будут 
выращиваться томаты, капуста, на свобод-
ных площадях летом, по август включитель-
но, используют горчицу, фацелию и другие 
однолетние травы. Под зиму же их высевать 
нет резона — взойти не успеют, а весной, если 
прорастут, то с большим выпадом. Лучше вос-
пользоваться рожью.

Озимая рожь, посеянная осенью, хоро-
шо перенесет зиму и продолжит рост весной, 
можно сказать, сразу из-под снега. Ко време-
ни посева посадки основных культур рожь 
накопит более десятка килограммов зеленой 
массы на квадратный метр. Перекопав, а еще 
лучше подрезав рожь на глубину 2-3 см тяп-
кой или плоскорезом, надо оставить ее разла-
гаться в почве, что позволит значительно уве-
личить гумусный слой.

Тамара Дмитриева.

Малиновое чудо!

Малина – любимая всеми яго-
да. Ах, как хотелось селек-
ционерам создать такой 
сорт малины, который бы 
смог плодоносить до поздней 
осени. И им это удалось!

Долгое время ремонтантные сорта мали-
ны в России можно было выращивать толь-
ко в южных регионах. Однако в послед-
ние годы ситуация изменилась, и сегодня с 
уверенностью можно сказать, что регионы 
Урала и Сибири так же могут стать мали-
новым раем. В этом садоводам помогут но-
вые российские ремонтантные сорта мали-
ны. Популярность этих сортов объясняется 
тем, что они лишены многих недостатков, 
которыми обладает обычная малина. Во-
первых, исчезает проблема зимостойкости 
побегов, ведь надземную часть малины осе-
нью срезают до уровня земли, и мерзнуть 
оказывается нечему. Во-вторых, упроща-
ется уход за посадками, поскольку отпада-
ет необходимость в вырезке отплодоносив-
ших стеблей, пригибании побегов к земле и 

укрытии под зиму. В-третьих, убирая осе-
нью отплодоносившие стебли из сада, уда-
ляют значительную часть инфекции и зи-
мующих вредителей.

Рубиновое ожерелье – имеет удлинен-
но-цилиндрическую форму ягод «дамский 
пальчик», очень крупного размера весом 
до 8 гр., привлекательного ярко-красного 
цвета. Урожайность этого сорта ошелом-
ляет: до 3,7 кг с куста!!!

Элегантная – «точеная» удлиненно-
коническая форма ягод, сама элегантность, 
с невероятным десертным вкусом и тон-
чайшим «малиновым» ароматом.

Надежная – верное название для этого 
сорта: куст мощный, весь увешан малино-
выми «шапочками». Ягоды способны дер-
жаться на кустах до двух недель, не осыпа-
ясь и не теряя товарных качеств, плотные, 
крупные (до 7 гр.). Стабильный и надеж-
ный урожай каждый год.

Купить саженцы малины, яблонь, 
жимолости, смородины и многое дру-
гое вы сможете на рынке «Швейка» 
(ул. Пролетарская, 4). 

Часы работы с 9.00 до 19.00. 
Весь ассортимент растений привез-

ти, конечно, невозможно. Но вы мо-
жете сделать заказ через наш сайт: 
www.sibsad-pitomnik.ru, или позвони-
те по тел.+7-923-622-28-28, и мы доста-
вим ваши растения в Кемерово. 
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калейдоскоп

Ответы на сканворд, 
опубликованный 8 сентября

По горизонтали: Маховиков. Станислав. Рокировка. Умора. Но-
тация. Облака. Альтов. Гуру. Утиль. Отруби. Ли. Зарок. Авто. Сарай. 
Нары. Иена. Пассажир. Лета. Хора. Эйр. Ректорат.

По вертикали: Аут. ООН. Икс. Оса. Саржа. Аркан. Иврит. Ловец. 
Аня. Рукопожатие. Холл. Ода. Альт. Идол. Лари. Агу. Куба. Луиза. 
Титр. Вьюк. Рутений. Карате. Айдахо. От. Сапер. Рысак. Брат. Жор. 
Ира.

//  сканворд//  о чем писал «Кузбасс»

Сказки Шапкая
В Кемеровском издательстве 

вышла книжка Сафрона Сергее-
вича Тотыша «Сказки Шапкая», 
написанная по мотивам шор-
ских народных легенд. Неболь-
шая по размеру (90 стр.), она как-
то очень радостно, дружелюбно 
открывает перед читателем мир 
преданий, сказок, легенд, духов-
ную красоту шорского народа.

Сказочник Шапкай, от лица 
которого ведет автор речь, про-
жил долгую и трудную жизнь, и 
дочь Анначак, окончив учение, 
сказала ему: «Теперь отдыхать 
будешь».

Уплыли геологи по Мрас-су, 
не взяли с собой проводником 
старого Шапкая. Долго стоял он 
на берегу и думал: «Как без ра-
боты теперь буду?» И тогда Ан-
начак позвала его: «Иди, отец, 
к нам в школу сторожем рабо-
тать».

«А что же, – говорит Шап-
кай, – пойду». Колокольчиком 
звенеть, ребят с перемены звать 

– тоже важная работа.
После уроков окружат его ре-

бята: «Дедушка Шапкай, расска-
зывай скорей».

И добрый Шапкай поведет 

ребят в сказочное царство, пере-
плетет быль и небыль, прошлое 
и настоящее, поразит их душу 
героическим подвигом богаты-
ря или посмеется над трусом, 
внушит отвращение к жадным и 
несправедливым...

...«Сказки Шапкая» ориги-
нальны по сюжету, серьезны по 
мысли и очень коротки. Осо-
бенно хороши сказки «Мост», 
«Могучий Мустакай», «Смерть 
и Ус-Челей». В них автору уда-
лось поэтически раскрыть 
перед ребятами смысл пре-
красных человеческих чувств – 
дружбы, радости труда, красоту 
подвига во имя народа, пока-
зать силу знаний...

Сейчас Сафрон Сергеевич То-
тыш готовит для издания новую 
книгу «Юные охотники». Поже-
лаем ему больших успехов!

Н. Соколова. (текст с сокр.)

12.09.1959

//  комментарий

ЮРИЙ ТОТЫШ,
писатель, журналист, сын Сафрона Сергеевича:

– Сафрон Сергеевич написал много книг, 
включая «Сын тайги», «Хозяин гор», «Сказ-
ки Шапкая», которые, кстати, многие давно 
считают плодом народного творчества. Хотя 
писались они только по мотивам народных 
преданий. Это как сказки Бажова, у которого 
авторство никто не отнимает.

Именно мой отец создал художественный 
образ Шапкая. Кстати, в Мысках не так дав-
но открыли сквер, посвященный «Сказкам 
Шапкая», но вот кто является их автором, 
там не указали. Зато на табличках есть фа-
милии благотворителей, благодаря которым 
появились скульптуры сказочных героев, 
что тоже хорошо. Я обратился к руководству 
города с предложением увековечить в этом 
сквере имя автора сказок. Возможно, в фор-
ме барельефа. Там с пониманием отнеслись к 
этому вопросу, уже ведутся переговоры о том, 
кто будет выполнять эту работу. Кстати, фи-
гурки сказочных героев в сквере выполнил 

тоже шорский мастер резьбы по дереву Сер-
гей Челбогашев.

Ну а в целом можно сказать, не удивитель-
но, что авторские «Сказки Шапкая» стали счи-
тать шорскими народными сказками. Они уже 
давно переведены на шорский язык, и шорские 
ребятишки с удовольствием изучают по ним 
культуру своего народа и язык. И даже на уро-
ках делают инсценировки.

Оксана Сохарева.

  Юрий Тотыш в мысковском парке. 
Фото из семейного архива.

  Сафрон Тотыш.
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аФибралакс – как щетка, очистит кишечник и...

ИМЕЮТСЯ 
ПРОТИВОП

ОКАЗАНИЯ
.ПРОКОНСУ

ЛЬТИРУЙТ
ЕСЬ СО СПЕ

ЦИАЛИСТО
М

….научит его работать как часы.
Фибралакс – натуральное1 сла-

бительное лекарство из оболочек 
семян подорожника, которое помо-
гает очистить кишечник без боли и 
спазмов, устраняет запоры и облегча-
ет симптомы геморроя. Кроме того, 
Фибралакс создает благоприятные 
условия для роста полезной микро-
флоры. 

Механизм действия Фибралак-
са прост: растворимые пищевые 
волокна, как щетка, «выметают» из 
кишечника скопившиеся там отло-

жения, сорбируют и выводят «шла-
ки», токсины, избыточный сахар, хо-
лестерин и соли тяжелых металлов. 
Впитывая воду, они увеличиваются 
в объёме и воздействуют на рецеп-
торы слизистой оболочки кишеч-
ника, усиливая его моторику. Обра-
зующийся при этом слизистый гель 
размягчает кишечное содержимое 
и действует как «смазка». Высокий 
профиль безопасности Фибралакса 
позволяет использовать его длитель-
но и назначать беременным и кор-
мящим женщинам.

Эффективность Фибралакса за-
висит от соблюдения правил приёма: 
содержимое одного пакетика разве-
сти в стакане холодной воды, раз-
мешать и выпить; затем запить еще 
одним стаканом жидкости.

Особые указания:
Так как пищевые волокна Фибра-

лакса поглощают и выводят сахар и 
избыточный холестерин, у пациен-
тов с сахарным диабетом может по-
требоваться уменьшение дозы инсу-
лина.

Принимайте Фибралакс. Очищение – лучшее лечение.
www.evalar.ru. 
Спрашивайте в аптеках Эвалар 54-93-22, 52-45-42, 61-31-28, 62-37-06, 38-72-77, (38454) 3-16-37, 4-73-21, 4-55-56 (г. Топки); (38445) 3-28-89 
(г. Березовский); (38456) 3-03-00 (г. Ленинск-Кузнецкий), (38452) 2-68-69 (Белово), (38451) 4-44-05 (г. Юрга), (3846) 66-79-49 (г. Прокопьевск), 
а также по телефонам: Эдельвейс 53-90-90 (справка), 31-49-95, 36-14-71, 45-27-72,  Жить здорово (г. Ленинск-Кузнецкий) (38456) 7-58-12, 
Мир медицины 37-52-37, (38453) 6-50-17 (Анжеро-Судженск), Гармония здоровья 90-03-97, 900-498.
«Линия здоровья «Эвалар»: 8-800-200-52-52 (звонок бесплатный). 
Заказывайте на сайте apteka.ru с бесплатной доставкой в ближайшую аптеку.
1 Определение натуральности относиться к действующим веществам
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